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При Стрежевском городском совете 
ВОИР зарегистрирован первый инженерно- 
технический внедренческий кооператив. Он 
получил название «Васюган». Так отметили 
свою причастность к делам второго нефтя
ного района лучшие работники Васюган- 
ского УБР, состав.ившие основной костяк 
нового кооператива. Председателем его стал 
Н. И. Кононов, работавший на Васюгане 
мастером. В портфеле заказов нового коо
ператива семь тем разработок для предпри
ятий бурения. Готовы васюганцы помочь и 
геологам из Александровской экспедиции, 
которые не имеют собственной базы для 
выполнения сложных ремонтов.

Сейчас новаторы решают вопрос об арен
де производственных мощностей для вы
полнения первого заказа — приспособле
ния для шлифовки гидрокоробок. Ранее эта 
работа вьшолнялась специализированным 
предприятием в Уфе, и качество ее не 
устраивало бурювиков. У членов коопера
тива имеется авторское свидетельство на 
изобретение, позволяющее решить пробле
му. При поддержке буровых предприятий и 
объединения «Томскнефть» кооператив «Ва- 
сюган» планирует за год сэкономить для 
нефтяников и буровиков более полумилли
она рублей.

К. ЧЕРНАВИН.

НАРОДНАЯ
СТРОЙКА У с к о р е н и е  

п р о д о л ж а е т с я
Недавно на бюро обкома КПСС был рассмотрен вопрос «Об инициативе 

коллектива объединения «Томскстрой» но наращиванию объемов строительно- 
монтажных работ до 250  миллионов рублей в год на X II— XIII пятилетки. Бо
лее подробно об этом рассказывает в беседе с журналистом начальник объеди
нения «Томскстрой» Борис Алексеевич МАЛЬЦЕВ.

—  Борис Алексеевич, на
чнем мы, наверное, с того, 
что инициативу роста 
«Томскстрой» —  бывший 
Главтомскстрой, бывшее 
территориальное управление 
строительства —  проявляет 
не впервые. За три года 
«Томскстрой» не только ме
нял названия, но и увели- 

** чил . объемы строительно
монтажных работ в два с 
лишним раза. Причем не 
увеличивая число подразде
лений и не удваивая чис
ленность. Даже чуть-чуть 
сократили управленческий 
персонал за это время.

Вместе с ' объемами из 
года в год рос (И уювень ор
ганизации труда. В 1987 го
ду коллектив объединения 
в полном составе (а такого 
опыта в стране еще не бы
ло) перешел на коллектив
ный подряд. В прошлом го
ду взялись за вторую мо
дель хозрасчета —  на это 
решились очень немногие. 
А  недавно в торжественной 
обстановке «Томскстрой» 
подписал «вольную» своим 
подразделениям: заключил
договоры об арендном под
ряде. Не успели высохнуть 
чернила —  новая инициати
ва. С чем все это связано?

— 'С тем, что состояние 
нашего строительства нико
го не удовлетворяет. И, 
думаю, нам еше придется 
не одну инициативу проя
вить, перебрать многие фор
мы работы, прежде чем из
бавимся от всех наших не
достатков. И все наши орга
низационные изменения на
правлены в общем-то в од
ну сторону. Чего мы добива
емся? Об этом в свое вре
мя хорошо сказал Владимир 
Ильич Ленин. Он писал, что 
TpecTjii, объединения дол
жны работать «на началах 
наибольшей финансовой и 
экономической самостоя
тельности, независимости 
от местных сибирских,

^  киргизских и других вла
стей и прямого подчинения 
ВСНХозу». То есть Всесо
юзному Совету Народного 
Хозяйства.
' Ведь до сих пор работу 
строителей планирует кто 
угодно, но только не сами 
строители. И переход в про
шлом году на вторую мо
дель хозрасчета мы расцени
вали как прорыв в управ
лении строительным произ
водством.

Мы все время говорим об 
отходе от командно-админи
стративных методов. Да, 
процесс этот идет. Но если 
сегодня центральные орга
ны несколько ослабили дав
ление при формировании 
плана, то давление местных 
властей, наоборот, усили
лось. Причем не в команд
ной. а в «демократичной» 
форме — голосованием на 
сессиях городского и обла
стного Советов народных 
депутатов. В частности — 
при формировании плана 
домостроительного комбина
та.

—  Этого, наверное, и 
следовало ожидать. Жилье—  
вопрос острейший. И понят

но желание депутатов по
скорее его решить...

— А как мы решим этот 
вопрос, если получим несба- 
у1ансирован|ный факти'чески) 
по всем статьям план? Ну
жен свободный от всяческо
го давления договор между 
заказчиком и подрядчиком. 
И свобода в выполнении 
плана. Ведь построить и 
сдать можно только тот 
объект, который обеспечен 
ресурсами и оборудовани
ем. Нет оборудования — 
никакого желания не хва
тит.

—  И это можно объяс
нить. Сейчас не только го
родские руководители, но и 
сами томичи с подозрением 
относятся к экономической 
свободе. Мол, развяжи 
строителям руки —  сразу 
начнут меньше строить. А  
дефицит на строительную 
продукцию и сравннть-то не_ 
с чем.

— А кто сказал, что эко
номическая свобода ведет к 
уменьшению объемов? Со
гласен, такая тенденция 
есть у руководителей сред
него звена, наиболее изму
ченных грандиозными и не
обеспеченными планами. Но 
общая-то тенденция другая; 
Давайте посмотрим, что 
нам удалось сделать, рабо
тая на второй модели хоз
расчета. Учтите, что пере
шли мы на нее при следу
ющих обстоятельствах; на 
заводе крупнопанельного 
домостроения была введена 
гооприемка, в то время как 
план по жилью вырос на 
треть. Плюс еще не
встал на ноги Главснаб. 
Практически все поставки 
были под угрозой.

Теперь посчитаем, что 
же нам удалось. Достигнут 
уровень рентабельности — 
23 процента — отложили 
на свой счет 10 миллионов 
рублей. Потери от непроиз
водительных затрат соста
вили 100 тысяч рублей 
против миллиона ста тысяч 
рублей в 1987 году. Сни
жение запасов товарно-ма
териальных ценностей по
зволило высвободить 6 мил
лионов рублей для свобод
ного обращения. Уровень 
материальных затрат сни
жен против предыдущего 
года на шесть копеек на 
каждый рубль, вложенный 
в строительно-монтажные 
работы. Это шесть миллио
нов рублей на весь объем 
работ.

Впервые за все годы у 
нас постоянно были средст
ва на расчетных счетах. 
Это был год, когда мы го
ворили с банком на равных. 
Отказались от части креди
тов и сэкономили 400 ты
сяч рублей. Мы действи
тельно начали хозяйство
вать!

—  Но ведь по жилью, 
Борис Алексеевич, план 
оказался не выполнен.

— Мы уже говорили о 
том, как эти планы форми
руются. В 1987 году мы 
ввели 200 тысяч квадрат
ных метров жилья. На 1988 
год запланировали 300 ты

сяч. Мы сдали 260 тысяч 
квадратных метров. Да, не
довыполнили. А если бы за
планировали 250 тысяч? 
Тоже хороший рост. Тогда 
бы нас все поздравляли, а 
сейчас ругают.

—  И к тому же самим 
потребителям вашей про
дукции —  новоселам—  без
различно, сколько заплани
ровали. Их интересует, 
сколько сдали.

— Совершенно верно. А 
у нас пока считается, что 
план надо взвинчивать на 
недосягаемую высоту.

—  А  на каком уровне 
план этого года?

— 153 миллиона. То есть 
за семь лет нам надо при
растить к нему «всего-то» 
100 миллионов. Это, конеч
но, очень много. Но выпол
нимо. Открою один секрет: 
уже в этом году мы могли 
бы выйти на уровень 200 
миллионов, ,3а счет субпод
рядчиков. Если бы они, как 
и предполагалось, осваива
ли ежегодно по 60 миллио
нов рублей, а не ,15, как 
сейчас. «Подросли» бы наши 
объемы, если бы мы строи
ли и завод БВК, от которо
го сейчас отказались.

—  Насчет субподрядчи
ков, Борис Алексеевич. 
Сейчас повторяется обычная 
история: первый квартал, а 
сантехникам делать пока не
чего. Простаивают самые 
дефицитные кадры. По при 
чине Нехватки оборудова
ния.

— Правильно, оборудова
ния не хватает. Одних 
только труб недостает бо
лее сорока километров. 
Своих помощников мы обес
печить не можем. Не загру
жены не только сантехмон- 
тажники, но и отделочники. 
В чем проблема? В Глав- 
томскснабе, который рабо
тает гораздо ниже уровня. 
И в то же время научился 
блестяще отбиваться, таи, 
что мы все время оказыва
емся виноватыми. И это ка
сается не только начала 
строительства — продолжа
ется до сдачи дома. Приду
мали, например, такую си
стему: выдавать унитазы в 
самый последний момент. 
Мы же должны, по-хороше
му, начинить санкабину 
всем необходимым и смон
тировать ее. А  Главтомск- 
снаб считает, что унитазы 
лучше разносить по этажам 
на горбу сантехмонтажни- 
ков. Хорошо, хоть ванны 
сразу выдают...

—  Если уж вы решились 
на 250  миллионов, то обес
печение строек должно быть 
на гораздо более высоком 
уровне. 6  том числе и про
дукцией своих промпредпри- 
ятий.

— Строительство — это 
зеркало промышленности. 
Ведь только кажется, что 
для дома нужны лишь бе
тон да кирпич. Мы исполь
зуем семнадцать тысяч наи
менований продукции. И ни 
без одного из них дом сдать 
не .можем. Или можем, но 
потом придется туда снова

(Окончание на 2-й стр.)

Сегодня —  jXeHb Советской Армии и Военно -  Морского Флота
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Безвозмездно 
—  за рулем

Почти 80  процентов 
таксистов —  водителей 
Томского ПАТП-З — при
няли участие 15 и 16 фев
раля в безвозмездной ра
боте в пользу Советско
го фонда мира. На счет 
Фонда перечислено 1.677  
рублей.

Инициатором этой ак
ции, посвященной выводу 
последних советских
военнослужащих из Аф
ганистана и Дню Совет
ской Армии и Военно- 
Морского Флота, был во
дитель В. Сидоров, кото
рый о 1984 года один 
день в месяц работал в 
пользу Советского фонда 
мира, его поддержали 
водители Ш, Садыков, 
Н. Карташов и другие. 
Выехал в эти дни на ли
нию и секретарь партий
ной организации Н. С. 
Шкляр.

Многие водители ре
шили и дальше работать 
один день в месяц на 
счет Советского фонда 
мира.

Б. РОСТИН.

В облисполкоме -

Меры диктуются временем
Исполком областного Со

вета рассмотрел вопрос о
ходе выполнения природо
охранных мер в области.

К сожалению, в области 
загрязнителей по-прежнему 
немало, и ими продол
жают оставаться глав
ным образом промыш
ленные предприятия и под
разделения коммунального 
хозяйства. Из 13 приро
доохранных объектов, пре
дусмотренных решением ис
полкома, только два введе
ны в эксплуатацию в наме
ченные сроки. Четыре до 
сих пор находятся в стадии 
строительства. Крайне мед
ленно возводится вторая 
очередь очистных сооруже
ний и сетей канализации в 
Стрежевском НГДУ «Стре- 
жевойнефть», сорваны сро

ки на Томском мясокомби
нате, где освоено всего 70 
процентов строительно-мон
тажных работ, затянули сда
чу станции очистки замазу
ченных вод на заводе рези
новой обуви.

Безответственно отнеслись 
к выполнению постановле
ния объединение жилищно- 
коммунального хозяйства и 
Асиновский горисполком. 
Ими не -принято мёр по 
своевременному строительст
ву очистных сооружений в 
Асине.

Исполком потребовал от 
председателя Стрежевского 
горисполко.ма Т. Ф. Ше- 
бельгута, зампреда Асинов- 
ского горисполкома В. А. 
Сорокина, начальника объ
единения жилищно-комму

нального хозяйства В. А. 
Тропина ускорить строи
тельство очистных сооруже
ний. Областному комитету 
по охране окружающей сре
ды, облсанэпидстакции, уп
равлению мелиорации и 
водного хозяйства поручено 
ужесточить контроль за вы
полнением природоохранных 
мер.

Рпссмотрен вопрос о том, 
как идет подготовка к выбо
рам народных депутатов 
СССР в Советском и Чаин- 
ском районах. Отмечено, 
что в работе исполкомов за
метен поиск новых' форм 
работы в предвыборную 
кампанию. Например, в Со
ветском районе сделан упор 
на изучение общественного

мнения, проведение «пря
мых линий», встреч с изби
рателями. Чаинцы проводят 
«дни малых сел». В.мёсте с 
тем в обоих районах слабо 
организована работа ,по вы
полнению наказов избира
телей, затянулись сроки от
четов депутатов.

Исполком областного Со
вета обязал райисполкомы 
принять дополнительные ме
ры по решению вопросов, 
связанных с подготовкой к 
выборам.

Обсуждены последствия 
самовольного захвата зе
мельных участков на левом 
берегу реки Томи в черте 
города Томска. Об этом га
зета расскажет подробнее в 
одно;М из последующих но
меров.
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Н А  СНИМКЕ: на плацу Томского высшего военного командного училища 
связи проходят строевую подготовку будущие офицеры.

(На 3-й странице читайте материалы, посвященные празднику).

П у т ь  к д о с т а т
это арендный подряд. Первые результаты в Кривошеинсиом 
районе свидетельствуют: арендные коллективы без дополни* 
тельных капитальных затрат, в тех же условиях, что и рань
ше, производят продукции значительно больше, а качество 
ее лучше.

Серебряная 
медаль ВДНХ
Набор радиолюбителя 

«Электроника «Инте
грал-1» появился впер
вые в томском ма
газине .«Электрони
ка». В настоящее вре
мя он экспонируется на 
выставке «Ускорение-90». 
А недавно его видели по- 
сетитёли выставки ВДНХ 
ССОР.

«Сердце» набора — 
мощный каскад уси
лителя — вьшолнен 
в виде интегральной 
микросхемы, , позволя
ющей обеспечить вы
сокое качество звуко
воспроизведения на уров
не усилителя низкой ча
стоты (УНЧ) высокого 
класса в сочетании с вы
сокой надежностью и ма
лыми весогабаритными 
Пакавателями; Из дета
лей набора легко собира
ется УНЧ с номинальной 
выходной мощностью 
50 ВТ, а из двух — сте- 
реоусилитель. Этот набор 
для радиолюбителя .мож
но использовать и при со
здании многоканальных 
звуковоспроизводящих си
стем. С подробными ха
рактеристиками набора 
можно познакомиться в 
г. Томске, в магазине 
«Электроника».

Томич— ведущий инже
нер научно-исследова
тельского ко.мплекса 
предприятия по выпуску 
товаров народного потреб
ления Ф. М. Кудрявцев, 
один из авторов инте
гральной схемы — награж
ден серебряной медалью 
ВДНХ СССР.

Г. ИВАНОВ, 
член президиума 

Томского правления 
НТО РЭС  

ям. А . С. Попова.

ШЕСТЬ ЧЕЛОВЕК се- 
.мейного звена А. Н. Савчен
ко из совхоза «Володинский» 
взяли на выращивание 200 
голов .молодняка крупного 
рогатого скота. В их функ
ции входит полное обслужи
вание фермы. Для подвозки 
кормов и транспортировки 
навоза арендаторы сами рт- 
ре.монтировали трактор
МТЗ-50, кро.ме того, стали 
использовать лошадь. Кста
ти, потом пришла .мысль; и 
трактор, и лоЩадь взять в 
аренду.

Среднесуточные привесы 
на голову молодняка по 
итогам прошлого года со
ставили 630 граммов вме
сто 511 по плану. Кормов 
же на. это было затрачено в 
полтора раза .меньше. Ре
зультаты, если подходить 
придирчиво, не особенно 
высокие, но и не так уж 
плохи, ■ потому что в целом 
по хозяйству суточные при
весы молодняка оказались 
всего 422 грамма. А себе
стоимость центнера привеса 
у арендаторов на 26 рублей 
ниже плановой. Любопытно 
и то, что заработная плата 
кащдого члена звена срав
нялась с оплатой труда 
главных специалистов сов
хоза — в среднем 250 руб
лей ежемесячно. Кроме того, 
звену причиталось прлучить 
около 7 тысяч рублёй за 
сверхплановые привесы и 
экономию кормов.

Возникает естественный 
вопрос: могло ли звено по
работать лучше? Да, .могло. 
Если бы руководители и 
специалисты хозяйства, а 
также РАПО, народные 
контролеры оказывали свое
временную помощь и под
держку арендному коллек-

„  Томскстрой
Осенью минувшего года в 

Чимкенте прошел семинар, 
на котором состоялся серь
езный разговор об экономи
ческих преимуществах новых 
форм хозрасчета в строи
тельстве. Коллегия Госстроя 
СССР обобщила итоги этого 
семинара. Рекомёндовано ак
тивно развивать в коллекти-

тиву. К сожалению, не все
гда достига.чось полное 
взаимопони.мание.

В КОНЦЕ прошлого года 
районный комитет народно
го контроля совместно с до
зорными хозяйств изучил 
организацию арендного под
ряда в совхозах «Володин
ский» и имени Свердлова. 
Выявлена масса недостат
ков. Состоялся принципи
альный разговор с руково
дителями — о необходимо
сти коренного улучшения 
работы в этом направлении. 
Не было стремления кого-то 
обязательно наказать. Го
раздо важнее убедить, дока
зать, что аренде принадле
жит будущее.

Отрадно, что специали
сты и руководители совхо
зов сделали правильные 
выводы и в короткий срок 
существенно поправили де
ла. серьезней, человечней, 
можно сказать, стали отно
ситься к арендаторам. Под
твердило это и состоявше
еся недавно бюро райкома 
КПСС, где был рассмотрен 
и одобрен опыт работы сов
хоза имени Свердлова по 
внедрению передовых форм 
организации труда. Отмече
но, что определенные успе
хи есть, но следует ожидать 
большего.

Хорошо зная этот совхоз, 
скажу, что живут там в 
большинстве своем вдумчи
вые, трудолюбивые люди, 
которые сложностей не бо
ятся и с готовностью могут 
пойти на са.мый «неудоб
ный» участок работы. В 
качестве примера .можно 
привести механизатора ком
муниста А. П. Петлина из 
Рыбаловского отделения. Он 
один из первых осенью

i i

прошлого года взял на вы
ращивание двух совхозных 
бычков. А теперь готовится 
взять в аренду полностью 
двор, в котором около 200 
телят до шестимесячного 
возраста. Ухаживать за ни- 

,,ми будет вместе с женой, 
ветеринарным специалистом 
по образованию. Сейчас се- 
■мья Петлиных подыскивает 
третьего едино.мышленника.

Решающий шаг навстречу 
аренде делает бригадир 
Рыбаловской .молочной 
фермы Н. П. Бондарчук. 
Собственно, животноводы во 
главе с бригадиром уже ре
шили взять молочное стадо 
в аренду. Они заблаговре
менно думают о летнем зе
леном конвейере, планиру
ют добротный ремонт поме- 

, щений. Если коллективу 
помочь приобрести новую 
технику, дела наверняка 
пойдут нормально.

И на Иштанской молоч
ной ферме два звена тру
дятся арендно. Но, когда 
разговариваешь с животно- 
вода.ми, сразу убеждаешься: 
есть еще желающие. Види
мо, недостаточна пока та 
самая агитация делом, кон
кретной • ломкой устарев
шей психологии; агитация, 
которая намного сильнее, а 
главное — ' продуктивнее 
чисто словесной.

ТЕПЕРЬ О МЕХАНИЗА
ТОРАХ. Достаточно загля
нуть в не такое уж 
далекое прошлое, что
бы убедиться, что зе.мле- 
дельцы совхоза имени 
Свердлова могут (могли?) 
работать, умеют (умели?) 
получать высокие урожаи 
зерновых и кормовых куль
тур. Ведь так и было, ска
жем, в семидесятые годы.

когда хозяйство являлось 
постоянным лидеро.м в рай
онном соревновании. Но 
знаки вопроса теперь все- 
таки приходится ставить.

Коммунист Ф. П. Круг- 
)линский, ветеран-механи^ 
затор, с горечью и доса
дой говорил:

— Не могу спокойно 
смотреть, как сейчас обра
батывают землю! Не все, 
конечно, халтурят, но насто
ящих хозяев осталось .ма
ло... Стараешься, понятно, 
подсказывать, что к чему, 
однако ж за каждым шуст- 
ряком ведь не уследиигь.

Он видит выход в повы
шении ответственности и 
заинтересованности .механи
заторов — в аренде. Бра
тья Круглинские — его сы
новья — еще в прошло.м 
году повели речь о том, 
чтобы взять землю в арен
ду. Что мешает руководству 
совхоза, знающе.мс их лю
бовь к дёлу и умение рабо
тать, поспособствовать тому, 
чтобы намерение стало ре
альностью? Приходится в 
ряде случаев констатиро
вать: перестройка сознания 
рядовых тружеников подчас 
намного опережает самого, 
казалось бы, расторопного 
руководителя.

Речь, если разобраться, 
идет о формировании хоро
шего хозяина — на фер.ме 
ли, в поле. Самые умелые, 
по моим наблюдения.м, уже 
взялись за аренду. Но, что
бы новое дело пошло как 
.можно успешнее, арендато
ров потребуется гораздо 
больше, чем есть сейчас. 
Поддержать порыв, пусть 
даже нерешительный, роб
кий, разглядеть человека, 
уставшего от командного 
стиля и стремящегося к са
мостоятельности, — это 
становится задачей госу
дарственной важноэти,

А . ПОПОВ, 
председатель Крнвоше- 
ннского районного ко
митета народного конт

роля.

базовое подразделение министерства
вах строителей арендный 
подряд, кооперативы, осваи
вать вторую модель хозрас
чета, Планируется в первом 
полугодии этого года прове
сти специальный семинар- 
совещание бригадиров.

Коллектив «Томскстроя» 
первым в Минуралсибстрое 
СССР начал осваивать про

грессивные формы хозрасче
та. Сейчас объединение ут
верждено базовой организа
цией министерства по комп
лексной отработке научно- 
технических, организацион
ных, экономических и соци
альных нововведений. Глав
ному экономическому управ
лению Минуралсибстроя

СССР предложено обобщить 
передовой опыт работы кол- ■ 
лективов «Томскстроя» в ус
ловиях второй модели хозяй
ственного расчета, примене
ния арендного подряда и 
кооператив;ных форм органи
зации труда.

В. ЛЕБЕДЕВ.
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У с к о р е н и е
продолжается

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

возвращаться. По.этому в 
объединении намечена серь
езная программа по строй
индустрии. Самое ближай
шее — это ввод дву.х новых 
пролетов на заводе
ЖБК-100. Там будут фор; 
.моваться изделия для но
вых серий школ и детских 
садов.

Из более дальней пер
спективы — строительство 
в То.мске еще одного завода 
крупнопанельного до.мо,- 
строения.

— Насчет этого завода,
Борис Алексеевич. Давайте 
посчитаем: год-два будем
его проектировать, лет пять 
строить, лет пять выводить 
на проектную мощность. 
Как раз к двухтысячному 
году он наконец заработа
ет. Не лучше ли развивать 
монолитное домостроение, 
которого в объединении по
ка нет.

— О .монолите могу ска
зать прямо: это позор ин
женерной службы «Томск- 
строя». Разговоры идут, а 
.мы все топчемся на месте. 
Оправдаться, конечно, мож
но; где проекты монолитных 
.многоэтажек, чертежи?.. Но 
и не признавать своей вины 
просто нельзя.

Насчет нового завода 
КПД — это было коллеги
альное решение. Мое лич
ное з!нение: он и в двух- 
тысячно.м пригодится.

- -  Готовы ли проектанты 
обеспечить документацией 
ваши 250 миллионов?

— У нас голрд на проек
ты. Приче.м голод заплани
рованный! Почему? Да пото-' 
-му, что все, что проектиро
вали в прошлом году, не во- 
Н1ЛЧ в план года нынешне

го. Сколько уже лет гово
рим о двухлетнем планиро
вании, и ничего пока не сде
лано практически. И проек
тируем, и строим вслепую.

— Самый, наверное, 
больной вопрос. Отвлечение 
горожан на помощь строи
телям.

— В последнее время по
мощи практически не стало. 
И не только отвлечений. На 
стройках должно было ра
ботать около четырех тысяч 
осужденных — их не было. 
Ежегодно мы готовы при
нять 1.500 бойцов стройот
рядов— их тоже не хватает. 
Не помогают и промышлен
ные предприятия, для кото
рых мы работаем. Догово
ренность была такая: 50
человек на .миллион строи- 
тельно^монтажных работ. 
250 человек должны были 
работать в управлении 
«Вузстрой» — оно органи
зовано на базе ТИСИ и тре
ста «Томскжилстрой». На 
мой взгляд, ребят просто 
не су-мели заинтересовать. 
Что можно заработать на 
отделке, если квадратный 
метр штукатурки стоит 9 
копеек? Значит, надо было 
искать др5тие сти.мулы, а 
этого не было.

— Но сами-то строители 
зарабатывают очень непло
хо.

— Да, несмотря на то, 
что у нас образовался боль
шой разрыв между рыноч
ной и государственной це
нами строительных работ. , 
По госрасценкам ремонт 
TIpexKOMiHaTHoft квартиры 
обойдется вам в 80 руб
лей, а если найдете шабаш
ников, то в тысячу.

Те.м не менее у нас 
строители получают больше, 
чем где-либо. Средняя зар
плата в объединении — 330

рублей. Средняя! Однако 
текучесть кадров велика. 
На наши 11.175 человек за 
прошлый год — три тысячи 
ушли и три тысячи при
шли.

— Текучесть кадров 
связана не только с зара
ботной платой, но и с ре
шением социальных вопро
сов.

— Программа социально
го развития у нас есть. 
Есть и опыт решения таких 
вопросов. Но теперь все за
висит не от наших жела
ний, а от заработанных на
ми средств. Их, увы, пока 
мало. Надо зарабатывать 
коллективные деньги. То
гда сможем пересмотреть со
циальную программу в сто
рону 5юкорения.

— Выход объединения на 
250 миллионов — задача 
коллективная. Что вы мо
жете сказать о роли проф
союзных, партийных коми
тетов, советов трудовых 
коллективов?

— Обком профсоюза 
строителей уже разработал 
широкую программу своего 
участия в этом деле. И 
профкомы уже начали дей
ствовать. Чего не могу пока 
сказать о партийных коми
тетах.

— И последний вопрос, 
Борис Алексеевич. Строи
тель—на газетной странице, 
в выступлениях радио и те
левидения.

— В последние годы • о
нас пишут очень объектив
но. И когда хвалят, и когда 
ругают. Да и нам самим 
трибуна предоставляется 
охотно. Правда, мы слабо 
используем эту трибуну. 
Точйее, используем только в 
двух уровнях: на уровне
бригадиров и на уровне 
высшего эшелона. А  ведь 
наша основа — это трест, 
завод. Почему же молчат 
управляющие и директора? 
Хотя мы составляем планы, 
кто из них должен высту
пить, но редко что-то полу
чается.

А вообще нам все.м вме
сте надо создавать устойчи
вый образ — нет, не врага- 
строителя, а наоборот. И 
словом, и дело.м.

Беседу записал
С. БАЛАШЕВ.

Как мы пишем о Советах
иЖурналистские субботники» — так на

зывают журналисты районных газет свои 
кустовые летучки. Эта форма учебы стано* 
вится тради|]^ионной.

в  минувшие три субботы 
такие летучки проведены в 
Молчанове, Мельникове и 
Зырянском. Если на преды
дущих обсуждался вопрос, 
как писать на партийную те
му, то на этот раз разговор 
шел о советском строитель
стве, рабочем контроле, мо
лодежной тематике, Крити
ке и самокритике в район
ной печати.

По мнению участников, 
летучки прошли с пользой, 
заставили на многое взгля
нуть глазами коллег. Ак

тивно участвовали в дискус
сиях секретари райкомов 
партии по идеологии и се
кретари райкомов комсомо
ла. С обзорами по темам 
выступили заведующая отде
лом советского строительст
ва и быта -газеты «Красное 
знамя» Н. П. Губская, кан
дидат исторических наук, 
доцент ТИАСУРа Н. А. 
Лавровский, заведующая 
сектором обкома КПСС
A. А. Липская. редактор 
газеты «Молодой ленинец»
B. К. Петунина, ответствен

ный секретарь областной 
журналистской организации 
А. Н. Новоселов, О задачах 
журналистов районных га
зет по организации рабочего 
контроля профсоюзов рас
сказала руководитель пресс- 
центра облсовпрофа Н. А. 
Королева, по укреплению 
связей с молодежью — се
кретарь обкома ВЛКСМ 
С. В. Захарков.

Главной темой «журнали
стских субботников» был 
разговор, как мы пишем 
о Советах. Пришли к выво
ду; пока бессистемно, от 
случая к случаю, плетемся 
в хвосте событий. Газеты 
)заполонили традиционные от
четы с сессий. Безусловно, 
такая информация не повы-

Тридцать лет
в геологии

Можно сказать, вся жизнь 
этого человека связана с ра
ботой нефтеразведчиков. Ра
ботал в экспедициях в Ом
ской и Новосибирской обла
стях, в Среднем Васюгане, 
Напасе. А  сейчас Борис Ива
нович Волков слесарь по 
котельному оборудованию 
промбазы Каргасокской 
НГРЭ. Выросли дети и тоже 
связали свою жизнь с aroii 
экспедицией. Сын — в ин 
женерно - технологическон 
службе, дочь— программист 
в бухгалтерии.

А сам Борис Иванович, 
хотя возраст уже пенсион
ный, каждое утро идет на 
работу — устранять неполад
ки, возникающие в системе 
отопления. Помогают ему в 
этом жизненный опыт, тр>- 
долюбие и природная сме
калка. Благодаря этому про
блем в обеспечении теплом 
у нефтеразведчиков не бы
вает.

В. ТЕСТОВ.
Фото автора.

■
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ОВОЩНОЙ КОНВЕЙЕР: ОТ ПОЛЯ ДО ПРИЛАВКА

1. НА ПЛАНТАЦИЯХ
Овощной сезон обычно 

«втягивает» в себя не толь
ко тружеников пригородных 
совхозов, но и транспортни
ков, заготовителей, завод
ских рабочих, студентов. 
Тысячи людей, десятки ав
тобусов, огромные расходы. 
У горожан больше времени 
уходит на переезды, чем на 
работу. Да и совхозы такая 
«помощь» не устраивает... 
Овощеводческая отрасль по- 
прежнему опирается на тя
желый, малопривлекатель
ный ручной труд, который 
при всем желании никогда 
не был и не может быть вы
сокопроизводительным.

Конечно, Б совхозах ма
шины есть, но какие? На 
капустных полях механизи
рована лишь высадка рас
сады. Почти так же выра
щиваются морковь и свекла.

Во время уборки теряется 
не менее 20 процентов кар
тофеля. А так как картофе
леуборочная, сортироваль
ная и погрузо-разгрузочная 
техника не оборудована мяг
кими, эластичными транс
портерами, остальная про
дукция поступает со значи
тельными повреждениями. 
При таком качестве уборни 
трудно говорить о сохранно
сти. Кстати, существующие 
картофелеуборочные ком
байны не только малопроиз
водительны, но и непомерно 
дороги.

В последнее время много 
и справедливо говорится о 
том, что город в долгу пе
ред селом. Однако долг 
этот не стоит возвращать 
примитивным наращиванием 
людского потока на поля.

Где выход? Настало время 
заводским и совхозным ин
женерам садиться за «стол 
переговоров». Возможно, вна
чале техническое сотрудниче
ство вызовет разногласия, но 
оно должно состояться. Ведь и 
после образования плодоовощ
ного объединения «узких 
мест» в организаций сбора н 
поставки продукции . нв стало 
меньше. Несмотря на специа
лизацию, в ряде хозяйств 
еще нет картофелесортиро- 
вальиых пунктов. В страдную 
пору на полях — столпотворе
ние. Картофель копается, тут  
ж е сортируется, затаривается, 
грузится, отправляется. И все 
бегом, в спешке! Сырой, с ра
нимой кожурой, вперемешку— 
хороший и порченый — за
кладывается в хранилища.

Хотя очень важно, чтобы 
клубни полежали — подсохли, 
окрепли. Крестьянин тан делал 
всегда.

Подстерегают и другие 
опасности. Опытные земле
дельцы уверяют, что карто
фель начинает «испаряться» 
до уборки. Вот всходы гу
стые, чистые, цвет нежный. 
И вдруг через несколько 
дней все начинает увядать, 
чахнуть — нападает фито
фтора или какая-то другая 
болезнь. А бороться нечем: 
нет надежных защитных 
средств. Хороших сортов то
же негусто. Никакому сорту 
нельзя отдать безусловное 
предпочтение. Хозяйства 
пользуются уже выродивши
мися или случайно приобре
тенными.

2. БАЗА ^  КАК ОНА
ЕСТЬ

Страшно подумать: почти 
треть закладываемой на 
хранение продукции ежегод
но сгнивает. Ответственные

работники складов, товаро
веды, «обвешанные» выгово
рами, со страхом ждут на
чала массовой закладки... 
Картофель, морковь, другая 
продукция (все разной сте
пени влажности, лежкостй, 
загрязненности) без долж
ной подработки ссыпается в 
хранилища — и тут же на
чинает портиться. И так из 
года в год «закладывают на

продукция, неважно какая.
Происшедшее в свое вре

мя объединение овощеводче
ских совхозов, базы и тор
говли не сработало на то, 
чтобы вся выращенная про
дукция дошла до покупате
ля. Материальный достаток 
объединенных отраслей по- 
прежнему находится вне за
висимости от потребителя. 
Оплата труда — от земле-

Не хватает редиса, морко
ви, по.мидоров.

Объемы реализации вы
полняются привычно за 
счет фруктов, кaJ)тoфeля, 
капусты. Торговые работни
ки отдают предпочтение ем
кой. доходной продукции, 
ориентируясь на тонны, а 
не на ассортимент и качест
во.

С базы в магазины про

вар никто не купит — не
минуемо банкротство!..

Прошлой осенью в сезон 
массового поступления на 
базе скопилось свыше 900 
тонн винограда. Положение 
сложилось критическое. Ма
газины получали в общей 
сложности в день по 18— 24 
тонны, с трудом удалось 
поднять реализацию до 70 
тонн. Из этого количества

К ь

длительное хранение». В 
этой процедуре царят пол
ная удрученность, неверие в 
возможность что-то изме
нить.

Потери одного сезона ис
числяются миллионами руб
лей. Ситуация последней 
закладки — ничем не луч
ше. Уже сегодня покупате
лям не хватает картофеля и 
овощей. А что будет к вес
не?

Дело в том, что объем по
ступающей продукции не 
сбаланоирован с реальными 
возможностями переработки. 
Плодоовощеторг требует 
планового завоза, городское 
руководство, не считаясь с 
возможностями базы, при
нуждает принимать весь вал. 
В результате план есть, 
овощей нет.

На бумаге обычно все быва
ет гладко. Есть договоры, гра
фики. Но начинается у б о р к а -  
все латит кувырком. Град 
распоряжений, нередко — 
противоречивых, неразбериха. 
Все давят лишь на .одно; по
быстрей вывезти продукцию с 
поля. О начестве быстро пере
стают думать. Совхозам тоже 
лишь бы «столкнуть с себя», 
а там хоть трава не расти. И 
огромный труд, в том числе 
горожан, только плодит поте
ри.

При слабой технической ос
нащенности база в сутки мо
жет перерабатывать 500 тонн 
продукции. Но делает, как  
правило, вдвое меньше. Ло
мается сортировочное и за
грузочное оборудование, не 
хватает злеитронаров. «Хрома
ет» дисциплина работников... 
Руководители торга и базы 
энергично шумят: «Дайте нам 
рабочих, дайте транспорт — и 
тогда мы!..». Им дают. Но про
дукция, как и раньше, скапли
вается и портится на пло
щадках.

Специалисты, побывавшие в 
Кургане, любят поговорить о 
том. как там, переложив все 
процессы на плечи машин, су
мели свести потери до одного 
процента! И обходятся, что 
очень существенно, лишь 
штатными работниками.

А что же томичи?
Только на первый взгляд 

заготовительная база для 
объединения «Плодоовощ- 
пром» и облагропрома — 
родное дитя. На самом деле 
в отчет идут совхозные тон
ны, премии выплачиваются 
по совхозной реализации, а 
не по результатам работы , 
магазинов. Так что в погоне 
за «хорошим результатом» 
(и красивым рапортом!) за
кладывается сверхплановая

дельца до продавца — про
должает, как ни странно, 
оставаться не увязанной с 
конечным итогом реализа
ции.

Невольно задумаешься; 
как же земледелец прошло
го умудрялся сполна обеспе
чивать городское население, 

«да еще сохранять у себя 
продукт вплоть до нового 
урожая, без мудреных холо
дильных установок и проче
го оборудования? Руко'водст- 
вовался он житейским опы
том и практической сметкой. 
А почему бы сейчас не 
предложить производите
лям овощей и картофеля со
хранять продукцию в ме
стах выращивания, чтобы 
потом равномерно отправ
лять потребителю? Тогда 
вмиг исчезнет совершенно 
ненормальное положение, 
при котором совхозы, не 
связанные с потребителем 
жесткими условиями хоз
расчета, не чувствуют тяже
сти издержек. За сохран
ность и хорошее качество, 
по мере увеличения срока 
хранения, хозяйствам надо 
повышать плату. Тогда они 
будут заинтересованы по
ставлять продукцию кругло
годично, решительно  ̂отка
жутся от пагубного загото
вительного аврала. При нор
мальной сохранности весной, 
скажем, смогут реализовать 
продукцию дороже, чем осе
нью. Ожидаемая прибыль 
повысит ответственность.

3. В МАГАЗИНАХ
Овощные магазины не 

только осенью можно уз
нать издалека: по очередям, 
завалам тары, по грязи. 
Обычно уже в конце августа 
начинаются перебои с ово
щами. Тревожное положение 
гневно осуждается покупа
телями, рассматривается ве
домственными, администра
тивными верхами. Ответст
венные работники бойко и 
привычно выговариваются по 
наболевшей проблеме. Но, 
увы, движения к лучшему 
не происходит... Ранняя _ 
картошка на рынке— по 2 ру
бля за килограмм, и то ста
новись в очередь. Когда 
раньше бывали такие цены?

дукция поступает несортиро
ванной. Свыше 12 процен
тов— вообще в отвал. Пер
воначально низкое качество 
торг пытался «компенсиро
вать», списьшая порчу как 
потерю при подработке в 
магазине, позднее этот ва
риант был заменен предо
ставлением так называемой 
торговой скидки. Нынче, во- 
обще-то, применяются оба 
варианта. Качественная про
дукция может перемещаться 
в «нестандарт», иестандарт 
— в гниль.

Конечно, переборка ово
щей необходима, но... на 
складах базы. Это лишило 
бы нечестных «навара». Да 
и сами работники прилавка 
жаждут торговать только 
качественной продукцией. 
Но пока это только благое 
пожелание. Учащаются слу
чаи обсчетов и обвесов поку
пателей. За два последних 
года основательно «завале
ны» плановые задания по то
варообороту.

Тпргозля овощами — работа 
грязная, тяжалая. Можно ли 
считать нормальным порядон, 
при котором цаны раз и на
всегда заданы сверху? Овощ и 
фрукт — на электробритва, на 
сапоги. Товар капризный. 
Упало яблоко — вмятина. 
Уценить нельзя. Лежит, пор
тится. И, таким образом, а ма
газинах Томска ажегодио пра- 
аращаатея в гниль... до трех
сот тысяч рублай. Этот ло(^Я- 
док принуждает работников 
торговли заниматься «маски
ровкой» — продавать недобро- 
качестванную продукцию по 
ценам стандарта.

Венгерские магазины пора
жают наших наиснушенных 
туристов изобилием и доступ
ностью в любое время года 
овощей и фруктов, их высо
ким качеством. И уж  совер- 
шанне ошеломляюща воспри
нимается изменение цен са
мим продавцом, в зависимости 
от начоства продукции и на
плыва покупателей. Магазины  
подмосковных овощных ном- 
бинатоа тоже рискнули про
давать по свободной цене. 
Результаты, кан стало изве
стно, не пришлось долго 
ждать — они превзошли »се 
ожидания, достойно - оценены 
и торговлей, и покупателями.

В Томске же пока идут 
ожесточенные споры. Поче
му-то многие, даже сами 
работники торговли, убежде
ны: с переходом на подряд 
арендаторы будут думать 
исключительно о собствен
ной выгоде, ИИ о чем более. 
Но ведь, если они установят 
явно завышенную цену, то-

перешедшии на подряд ма
газин Хо 6 сумел продать; 
20 сентября — 7,6 тонны, 
21-го—8,4 ит.д . Если бы 
все сорок овощных магази
нов отнеслись к возникшей 
проблеме с подобным пони
манием, наверняка не приш
лось бы уценить виноград 
до 30 копеек за килограмм...
4. РЫНОК — ДЕЛО 

ТОНКОЕ...
Прошлым летом томские 

огородники переполошились. 
Пригородные совхозы, . вос
пользовавшись правом само
стоятельной продажи, вьюе- 
зли на рынок картофель и 
разную зелень.- Цены уста
новили вдвое ниже рыноч
ных. но повыше, чем в роз
ничной государственной 
торговле.

Однако долго диктовать 
свои цены хозяйства не смо
гли. О посадке ранних сор
тов картофеля они не поза
ботились, а обычный был 
мелковат, конкуренции не 
выдерживал. Вот и снова 
«частник» взял верх над го
сударственными предприяти
ями. в которых, казалось 
бы, столько сконцентрирова
но возможностей. Думалось, 
совхозы по-настоящему ух
ватятся за право свободно 
продавать до 30 процентов 
планового объема картофе
ля и овощей, а также 
весь сверхплановый сбор, 
чтобы существенно попра
вить свое финансовое поло
жение. Нет, не ухватились. 
Только «Степановский» су
мел продажей перекрыть 
расходы на выра
щивание и доставку 
продукции на рынок. Ос
тальные оказались к этому 
не готовы. Совхоз «Фахта- 
мышевский» из полнехонь
кого грузовика продавал 
всего 600— 700 килограм
мов картофеля — осталь
ное увозил обратно. Торгов
ля в убыток — кому это 
нужно?

Привыкли совхозы к то
му, что любая их продук
ция будет беспрепятственно 
закуплена. Настали другие 
времена. И, если хочешь 
быть с прибылью, конкурен
тоспособным, ломай соб
ственную психологию, го
товь материальную базу, го

товь ходовую картошку. Го
товь и умелых продавцов.

5. НУЖЕН ИНОЙ
ПОДСЧЕТ

Хозрасчет и самофинан
сирование заставляют гор- 
плодоовощторг вести иначе 
подсчет доходов и расходов. 
Неустойчивыми становятся 
надежды на «волевое попол
нение» недостающих
средств. Деньгами торг обе
спечивается лишь в том слу
чае, когда продукция благо
получно доходит до прилав
ка, до покупателя...

Пок« что торговля вжвгодно 
нвдополучввт около 300 тысяч 
рублей плзновой прибыли (в 
прошлой году она была све
дена до нуля). Зато сотни ты
сяч идут на понрытив предви
денных и непредвиденных 
расходов: за плохую продук
цию, несвооврвмвнную раз
грузку вагонов, повышенные 
проценты Госбанку и т. д. Но- 
лоесальные убытки причиня
ются порчей.

В прошлом году усилиями 
облагропрома и объединения 
«Плодоовощпром» была 
оказана помощь в размере 
1 миллиона 900 тысяч руб
лей. Торг эту сумму без 
смущения проглотил. Фи
нансовое положение его ни
сколько не улучшилось. 
Главный бухгалтер П. 
Папылев сокрушается: '«Б ы 
вает, не можем произвести 
расчеты по заработной пла
те...». Генеральный дирек
тор объединения В. Е. Ко- 
жемяков ратует за перевод 
торга на полный хозрасчет. 
Но с такими «хвостами» по
пробуй-ка это реализовать.

6. В КОНТОРЕ
За последние пять лет 

сменилось шесть директоров 
базы — она и сейчас остает
ся «обезглавленной». А 
главных товароведов — не 
учесть. Молниеносно проис
ходят и смены других руко
водителей, Рабочие не ус
певают знакомиться с на
чальством.

На директора торга К. Д, 
Бергера, выходца из завод
ской среды, возлагались 
большие надежды. Ожидали, 
что меньше будет пустых 
заверений, больше дела. Но 
и он «завис» своей властью 
над специалистами, нача
лись дерганья, дублирова
ние, подмены. Привычная 
атмосфера распрей на базе 
н в торге усложнилась. Лю
ди потеряли веру в руково
дителей, в их справедли
вость, Надолго запомнилась 
реплика бывшего главного 
товароведа В. А. Рузавиной: 
«С работой я справлюсь, но 
с грязью — вряд ли...».

Покинули торг специали
сты, в том числе энергич
ные, знающие. Горько у 
них на душе. В одной упря
жке тащили нелегкий груз.

Кто только не вмешива
ется в работу торга! А  надо 
ля, вмешиваться?.. Нужны 
договорные отношения с хо
зяйствами. Они-то сразу оп
ределят, кто есть кто.

...Неужели безнадежно 
затягивается понимание 
простой по сути истины, что 
пришла пора директивные 
рычаги менять на экономи
ческие?

В. НАЗАРОВ,
старший экономист-ре
визор объединения
«ТомскплодоовощпроМ».

шает авторитет Советов, 
особенно сейчас, когда идет 
подготовка к выборам на
родных депутатов СССР. Те
ма Советов должна стать 
центральной на страницах 
районной печати, писать 
надо убедительно, не казен
ным языком, а доходчиво и 
откровенно. На летучках 
обсужден и такой актуаль
ный вопрос: как писать о
предвыборной ' идеологиче^ 
ской работе.

Журналисты познакоми
лись с экономическими, со
циальными изменениями, 
происходящими в районах. 
В Мельникове, например, 
посетили кооперативы «Зо
лотое руно», «Масис». С 
интересом был воспринят

опыт социального развития, 
заботы о людях в Шегар- 
ском автотранспортном
предприятии. В Зырянском 
районе ознакомились с ба
зой стройиндустрии, посети
ли клуб избирателей в Бо
гословском Доме культуры. 
На вопросы журналистов 
ответили первые секретари 
Зырянского и Шегарского 
райкомов КПСС И. Э. 
Вельт.мандер, А. П. Масалы- 
кин, второй секретарь Мол- 
чановского райкома КПСС 
С. Г. Овсянникова.

Межрайонная летучка 
журналистов пяти газет Се
вера области состоится в 
Колпашеве. i

П. МУСОРИН.

Возвращаясь к напечатанному

Фирма
гарантирует

Объединение ! «Томсктелерадиобытре- 
МОНТ» готово взять в аренду все основные 
фонды производства и наладить фирмен
ное обслуживание клиентов.

Минувший год был для кредитом из резерва терри- 
коллектива годом коренных ториально - производствен- 
перемен. Цех по ремонту него объединения бытового
1елевизоров ' Нерна-белого 
изображения стал работать 
в условиях договорной 
формы № 2, остальные 
(ателье «Импульс», цех по 
ремонту радиоаппаратуры, 
а сейчас и антенная служ
ба) перешли на арендЯые 
отношения.

Произошли и структур
ные перемены: мастерские
по ремонту теле-, радиоаппа
ратуры в райцентрах те-

обслуживания сроко,м на 
три года. За это вре.мя пла
нируется рассчитаться со 
всеми долгами. Недавно со
стоявшийся совет директо
ров согласился помочь 
«Телерадиобытремонту» фи
нансами: более 300 тысяч
рублей получит объедине
ние. Во-вторых, с помощью 
аренды. Уже подписан дого
вор между объединением по 
ремонту теле-, радиоаппара-

перь в ведении районных туры с вышестоящим пред- 
произ'водственных управле- приятием — территориаль- 
ний бытового' обслужива- ношроизводственным объе-
ния. Таким образом, ис
ключено двойное подчине
ние, которое прежде вноси
ло неразбериху в систему 
управления. При конфликт
ных ситуациях руководство 
РПУ кивало на областное 
ведомство, а оно, в свою 
очередь, на руководство 
местное. , Сейчас взаимоот
ношения мастерских и объ
единения строятся на дого
ворных началах, касающих
ся поставок запасных ча
стей, оборудования, инже
нерного обеспечения.

Результаты улучшились; 
по области усл}т оказано 
на 3.068 тысяч рублей 
(100,4 процента), в Томске
— на 1.999 тысяч (104 
процента). На каждого то
мича — почти на 4 рубля
— это больше, чем в сред
нем по РСФСР. Кро.ме все

(ТПО) «Томск-

го прочего, сокращен аппа- патели сами заботятся о до- 
рат управления объедине- ставке товара на дом, быва-

ет, и сами подключают те- 
Однако вот какой пара- левизор к сети. А .между 

доке; объединение, хоть и тем объединение гарантиро- 
является самым рентабель- вало бы фир.менное обслу- 
ным в рамках территориаль- живание. Открыв свой маг'а- 
но-производственного объе- зин, специалисты сумели 
динения бытового обслужи- бы разнообразить ассорти- 
вания (ТПО) —_ прибыль мент теле-, радиоаппаратуры
составила около 500 тысяч 
рублей, тем не менее на гра
ни банкротства. К такому 
итогу предприятие шло го
дами, и директор Б. Я. Ай- 
зиков объясняет это так;

— Началось с того, что 
не стало хватать оборотных 
средств в связи с ремонтом 
цветных телевизоров. При
ходилось брать кредиты, но 
их не успевали оплачивать. 
Так постепенно влезали в 
долги. Положение осложня
лось собственными убытка
ми от бесхозяйственности, 
плохого учета, запасных ча
стей. На 1 января 1988 го
да долг составлял около 
миллиона рублей, на тот же 
день нынешнего — около 
600 тысяч.

Как же предприятие со
бирается поправить свое 
финансовое положение? Во- 
первых, воспользоваться

(за счет поставок по пря
мым договорам со всеми за
водами - изготовителями), 
оказывали бы помощь в 
выборе товара, давали кон
сультации, проводили до- 
торговую отбраковку изде
лий, а не после того* как 
это делается сейчас, при
чем ремонтировали бы сво
ими силами, после чего по 
сниженной цене телевизоры 
вновь могут поступать в 
продажу. От этого выигра
ют все: и заводы-изготови
тели, и объединение, но са
мое главное — покупатели.

Возможно, это спорны'н 
'Вопрос и он требует обсуж
дения. И если предлагае
мая идея приемлема для 
клиентов, то почему бы ее 
не внедрить. Я, например, 
как потенциальный покупа
тель, — за.'

А. ТОРОПОВ.

...Социальной важности!-

П о е л
Н Е РАЗ на страницах 

газеты цубликоЕ)а- 
лись корреспонден

ции о санатории-профилак
тории Асиновского ЛПК. 
Введенный два года назад, 
«Сосновый бор» привлекал 
современными процедурами, 
возможностью хорошо отдо
хнуть. Совершенно естест
венным было появление в 
«Красном знамени» осенью 
минувшего года и рекламы 
местной здравницы, пригла
шающей в свои хоромы не 
только тружеников лесной 
промышленности, но и 
других жителей области. И 
вдруг в декабре в редакцию 
обращается один из отдыха
ющих, называя себя «жерт
вой асиновского сервиса». 
Поставив под сомнение эф
фективность лечения и от
дыха в «Сосновом бору», 
читатель потребовал немед
ленно разобраться. Коррес
пондент выехал на место.

(Томск);
подпи-

Вот что 'сказали отдыха
ющие;

И. А. Соловьев
— Я тоже, знаете, 
сался бы под тем письмом. 
Но односторонне судить 
нельзя. Смотрите; мы с ва
ми в светлом холле, теле
визор, ковры, мягкие кре
сла... Не только интерьером 
«силен» санаторий. Персо
нал вежлив, внимателен. 
Валентину Егоровну Гаиба- 
закову вспомнить, Валенти
ну Николаевну Кудинову, 
других медсестер. Но пер
вое впечатление — все-таки 
не из лучших. Захожу в 
кабинет к главврачу Дон
скому. Едва взглянув на 
меня, Валерий Георгиевич 
поставил «диагноз»: «' '̂ вас 
печень и радикулит». По
звольте, говорю, у меня бо
лезнь желудка, вот доку
менты. Отмахнулся врач: 
знаем, дескать, без тебя, и 
уже что-то прописывает... 
Удивил меня такой прием.

4»

динением 
облбыт».

— Аренда на уровне 
объединения — идея непло
хая, — считает директор 
ТПО Б. П. Степанов. — 
«Телерадиобытремонт* бу
дет выплачивать стои.мость 
основных фондов производ
ства, отчислять прибыль в 
местный бюджет. а ос1ав- 
шиеся средства пойдут на 
оплату труда, развитие 
производства, решение со-' 
циальных проблем.

Но и аренда — это еще 
не все. Сейчас, когда у те
левизионщиков отлажена 
система ремонта аппарату
ры, они вынуждены расши
рять сферу своей деятель
ности. Например, поду.мыва- 
ют о том, чтобы взять на 
себя продажу теле- и ра
диоприемников. Сейчас поку-
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—  Сегодня  ~  ^ень Советской Арм ии и Воепно -  Морского Флота

Ш Е ? Ж Ш  т Ш К Е
Т Р Й А Ш И К

Владимир Николаевич Фриш родился в 1943 году в - 
Оренбургской области, окончил Ташкентское танковое 
училище. Служил в Закавказском военном округе и в 
Группе советских войск в Германии. Затем окончил Ака
демию бронетанковых войск имени маршала Малинов
ского, работал в штабе Сибирского военного округа, был 
заместителем областного военного комиссара в Омске. 
Приказом министра обороны СССР полковник В. Н. 
Фриш назначен областным военным комиссаром Томской 
области.

— Во всем мире огромный 
положительный резонанс по
лучило решение Советского 
правительства об односто
роннем частичном разоруже
нии. Как этот шаг соотно
сится с нашей военной док-' 
триной?

Этим вопросом наш кор
респондент начал беседу с 
В. Н. Фришем.

— Советская Армия — 
выразительница интересов 
своего народа, — говорит 
Владимир Николаевич. — 
А наш народ миролюбивый, 
занятый огромным созида
тельным делом— перестрой
кой своего общества. И 
принцип разумной достаточ
ности обороны, впервые вве
денный нами, есть отраже
ние наших миролюбивых по
мыслов.

—  Но это не значит, что 
теперь снизятся требования 
к армии и в самой армии?

— Ни в коем случае! Обя
занность защищать Родину 
— всегда священна для ар
мии. В Великой Отечествен
ной войне был такой массо
вый героизм, что еще до сих 
пор боевые награды разыс
кивают солдат. Мы получа
ем анкеты-запросы Мини
стерства обороны СССР, где 
значатся имена и фамилии 
томичей, отличивщихся в 
боях сорюкапятилетней дав
ности. . Умер красноармеец 
Василий Дмитриевич Абло- 
похин 1906 года рождения. 
Его боевая награда будет 
вручена жене — Валентине 
Кузьмовне. Предстоит вруче
ние наград томичу Вагину 
Гайбайдуловичу Волыщеву и 
жителю Бакчара Николаю 
Степановичу Воловичу.

Областной военкомат иск
ренне благодарен горюдско- 
му и областному советам ве
теранов войны и труда, ве
дущим больщую работу. Они 
помогают нам в патриотиче
ском воспитании молодежи, 
их беседы с призывниками

ПАМЯТЬ ■

всегда интересны и поучи
тельны.

—  Владимир Николаевич, 
в теперешнем понимании 
фронтовик —  это и солдат, 
выполнявший интернацио
нальный долг в Афганиста
не. Используется ли опыт 
этих воинов в воспитании 
молодежи?

— Знаете, у ребят, про
шедших огонь Афганистана, 
обостренное чувство спра
ведливости, нетерпимость ко 
всякой лжи, готовность бо
роться с любыми недостат
ками. Я рад, что именно эти 
ребята возглавили самодея
тельные патриотические клу
бы в нашей области.

В томской школе № 24 во 
главе клуба — , сержант за
паса Анатолий Соколов, на
гражденный медалью «От 
благодарного афганского на
рода» и юбилейной: «70 лет 
Вооруженным Силам СССР». 
Я только перечислю назва
ния клубов, и станет понят
но, какой размах получило 
патриотическое воспитание 
подростков:

«Патриот», «Десантник» 
в Стрежевом, «Баграм» и 
«Пограничник» в Асине, 
«Призывник» в Парабели и 
«Купол» в Первомайском, 
«Голубая вертикаль» в Те- 
гульдете и «Юный десант
ник» в Мельникове, «Кас
кад», «Тайфун», «Республи
ка бодрых» в Томске. И это 
не все. Возникновение таких 
клубов — утверждение тра
диций героики, стремление 
молодежи хорошо подгото
виться к службе в армии. 
Большую работу по подго
товке к службе в армии ве
дут школы ДОСААФ нашей 
области.

Надо сказать, что Гене
ральный штаб всегда отли
чает призывников из Сибири, 
Это ребята крепкие физиче
ски, у них хорошая мораль
ная основа. Потому и уходят 
они служить в самые ответ
ственные части: на границу.

в ракетные и десантные 
войска, на флот. Отлично 
проявили себя наши земля
ки в Афганистане. Там по
бывало около полутора ты
сяч томичей. Владимир Крав
ченко, руководитель клуба 
«Гвардия» на ГПЗ-5, награ
жден орденом Красной Зве
зды. Такой же орден у води
теля автоколонны № 2042 
Игоря Бубенова, медалью 
«За отвагу» награжден Ни
колай Шамин, возглавляю
щий «Республику бодрых» 
и являющийся кандидатом 
в депутаты СССР» от 
ДОСААФ страны. Такая 
же медаль у инструк
тора клуба «Каскад» Алек
сандра Саяшкина. Окончил 
мединститут и стал врачом 
руководитель клуба «Че Ге
вара» Виктор Левченко. Слу
жба в армии требует ребят 
знающих, дисциплинирован
ных, целеустремленных. По
этому трудно переоценить 
роль'воинов - интернациона
листов, взявших на себя 
дело воспитания любви к 
военной службе.

—  Как облвоенкомат сле
дит за судьбой воинов-ннтер- 
националистов?

— Хочу сообщить, что 
все получившие инвалид
ность, ранения в Афганиста
не будут представлены к 
боевым наградам. Они сво
ей кровью завоевали их. Жи
лье инвалиды получают вне 
очереди, раненые — в тече
ние 1 — 2 лет. Воины-интер
националисты обеспечивают
ся продуктами, товарами по
вышенного спроса, .им пре
доставляются путевки на ле
чение. Вне конкурса они по
ступают на учебу в институ
ты. В общем, военкомат до
статочно пристально следит 
за судьбой бывших солдат.

Но, думается, в этот 
праздничный день я выра
жу чаяния всех людей, если 
пожелаю нашим советским 
воинам чистого неба над го
ловой, '

Э. ВИКТОРОВ.
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С т а т ь  хорош им  оф ицером
Многие курсанты Томского высшего военного команд

ного ордена Красной Звезды училища связи — корен
ные сибиряки. Это их прадеды в далеком 1919 году в 
составе стрелковых и кавалерийских дивизий громили 
деникинцев и интервентов. Это их деды и отцы в годы 
Великой Отечественной войны в составе сибирских диви
зий защищали Москву, освобождали советскую землю от 
фашистской нечисти, победно прошли по Европе, добив 
врага в его логове. Это их старшие бартья с честью вы
полнили интернациональный долг На обожженной земле 
Афганистана, в числе которых есть выпускники нашего 
училища.

Школа
будущего воина ПОЕТ 

М О Р З Я Н К А
Онапоет под пальцами 

моих товарищей, с которы
ми я занимаюсь в Томской 
радиошколе ДОСААФ. Изу
чаем мы военную специ
альность радиотелеграфис
та. И, кроме азбуки Мор
зе, штудируем структуры, 
схемы радиооборудования. 
Мне это нравится еще и по
тому, что учусь я на первом 
курсе вечернего отделения 
ТИАСУРа, работаю в ТПИ. 
А познакомился с радио
техникой еще в школе.

Преподают у нас офицеры 
запаса, специалисты . . из 
училища связи, встречаемся

I

мы и с уволенными в запас 
Ьоинами-связистами. Haвep  ̂
ное, самое характерное для 
нас — увлеченность своей 
специальностью.

Когда первый раз мы 
услышали треск телеграф
ного ключа, казалось, что 
60 знаков в минуту — ско
рость невероятная! Сейчас 
это — обычная норма, при
нимаем и по 80 знаков. Ду
маю, что все мои товарищи 
по школе придут в армию 
хорошо подготовленными 
специалистами.

О. СЕЛИХОВ.

ПУЛЕЙ ПРОБИТАЯ ФЛЯЖКА
Е е  п р и н е с  в музей 

мальчик, сказав, что 
фляжка осталась от 

деда — И. Б. Сергейчука, 
который хранил ее как па
мять о друге, погибшем в 
Берлине. Солдатская алю
миниевая фляжка, помятая 
и потертая, имела два иде
ально круглых отверстия — 
след прошедшей сквозь нее 
пули. Анатолий Иванович 
Соловцов взял со стенда 
немецкий автомат, покоре
женный войной, разбитый и 
поржавевший. Отверстие на 
фляжке точно совпадало с 
калибром этого самого мас
сового в фашистской армии 
оружия.

И вдруг вся война, пред
ставленная на стендах фо
тографиями, цифрами, кар
тами, будто сконцентрирова
лась в этом пулевом отвер
стии. Отчетливо предстала 
она трагедией миллионов по
гибших озарилась памя
тью о тех, кто победил фа
шизм.

В музее томского проф
техучилища № 19, посвя
щенном 166-й сибирской

стрелковой дивизии, письма 
фронтовиков наполнены гне
вом к завоевателям и неж
ностью к своим родным. 
«Здравствуйте, дорогие
мои! У меня все благополуч
но. Жив, здоров, чувствую 
себя неплохо. С нетерпени
ем, дорогие, жду ваших пи
сем... Хочу верить и верю 
нашей встрече, дорогие. 
Скучаю о всех вас, но не 
время. Воевать надо. Рабо
ты очень много. Вот гото
вим на праздники подарок 
немцам — свинцовые залпы; 
сотни их после этого богу 
душу отдадут».

Это письмо томича, ко
мандира батареи «Катюш» 
Семена Борисовича Покрас
са, работавшего после войны 
директорам коммунально- 
строительного техникума. 
Здесь есть и вырезка из 
фронтовой газеты, где в ин
формации «Гвардейский 
залп» сказано: «Батарее,
которой командует гвардии 
старший лейтенант Покрасс, 
было приказано дать залп по 
опорному пункту противни
ка, мешавшего продвиже

нию нашей пехоты. Три 
расчета выехали на огневую 
по данным, указанным ко- 
■мандиром батареи, дали 
залп. Снаряды легли точно 
в цель, накрыв гитлеровцев. 
Пехота ворвалась в опор
ный пункт и завязала там 
ближний бой».

Создатель этого музея, 
уже много лет посвящаю
щий ему все свободное вре
мя, А. И. Соловцов удивля
ется тому, как иногда пере
плетались на фронте судьбы 
совершенно разных людей, 
как даже враги становились 
друзьями. Томич Констан
тин Александрович Бахтин 
был разведчиком в парти
занской бригаде имени Ча
паева. Он с товарищами 
взял в плен немецкого сол
дата Фрица Шменкеля. А  
пленный был когда-то не
мецким комсомольцем, его 
отец Пауль погиб в уличной 
схватке с нацистами. И 
стал Шменкель советским 
партизаном. А о том, на
сколько эффективной была 
его борьба против фашизма, 
можно судить по лидтовке

немецкого командования: 
«Кто поймает Фрица Шмен
келя, получит вознагражде
ние: русский — 8 га земли, 
дом, корову; германский со
лдат — 25 тысяч марок и 
2 месяца отпуска».

Шменкель погиб. После 
войны его жена Эльза, жи
вущая в ГДР, получила 
принадлежащую мужу Звез
ду Героя Советского Союза.

А Константин Алексан
дрович Бахтин стал одним 
из первых работников Том
ского телевидения.

В училище -Vo 19 к му- 
• зею, казалось бы, привык

ли. Вроде примелькались 
ребята.м многочисленные эк
скурсии, встречи пионеров. 
Но вот пришел в музей 
только что уволенный в за
пас пограничник, выпускник 
училища Виктор Ти1«ошен- 
ко.

Знаете, у нас замеча
тельный музей, — сказал 
Виктор. — Когда начинаешь 
службу в армии, осознаешь; 
сколько много он дал для 
понимания патриотизма, как

воспитывал любовь к Роди- 
не. Это особенно чувству
ешь, когда надеваешь сол
датскую форму.
• Уволенные в запас воины 

дарят музею свои мундиры, 
фуражки, нагрудные знаки. 
Есть в музее и генеральская 
форма, и боевые ордена Ве
ликой Отечественной войны.

Николай Дмитриевич
Тетерин, закончивший
войну в Праге, имею
щий, кроме советских орде
нов, две польские награды, 
тоже завещал все это му
зею.

Николай Дмитриевич в 
двадцатые годы сам был 

•мальчишкой -ремесленником, 
по путевке комсомола окон
чил военное училище, по
том- Академию имени Фрун
зе. Профессиональный воен
ный с большим вниманием 
относился ко всем просьбам 
музея.

— Сейчас ценность пред- ■ 
ставляет любая реликвия 
Великой Отечественной вой
ны, — говорит А. И, Солов
цов. — Штыки, каски и пу
леметные ленты уже почти 
невозможно найти на быв
ших полях сражений. А это 
память о подвиге нашего 
народа. И мы все делаем, 
чтобы она была вечной.э. стоилов.

Много внимания уделяют курсанты освоению слож
ной техники связи, физической и огневой подготовке. 
Идут занятия по закреплению навыков работы на аппа

ратах связи, на полигонах идет отработка действий.
НА СН ИМ КАХ: лыжи —  одна из дисциплин физиче

ской подготовки, после напряженных учений —  минута 
отдыха.

Е. ЛИСИЦЫН.
Фото автора,

Мы — интернационалисты

Л И Ш Ь  Б Ы  

НЕ ЗАБЫЛОСЬ
Когда-нибудь в учебниках истории появится фраза: «На

чиная с декабря 1979 года, наши войска по просьбе пра
вительства Афганистана вошли на территорию этой стра
ны. 9  лет наши воины будут находиться там».

9 лет. Многие наши земляки выполняли свой интер
национальный долг в Афганистане. Многие не верну.лись. 
Служили честно, так же, как когда-то их деды и отцы.

Однако об этой войне заговорили в полный голос толь
ко три года назад. И было очень обидно слышать нам, 
служившим в чужой стране, о том, как боевые операции 
по ликвидации банд, на 99 процентов проводимые наши
ми частями, приписывались афганской армии.

Я вспоминаю свои первые впечатления об Афганиста
не. Был 1984-й, а мне казалось, что я попал в прош
лый век. О деревянной сохе, пахоте на волах мы слышали 
только на уроках истории. А здесь это— реальность. Жи
вут люди бедно, дома в кишлаках отапливаются «по-чер
ному». народ в основном неграмотный.

Я видел, как наши солдаты и офицеры помогали насе
лению продуктами, медикаментами, хотя некоторые из 
афганцев так и не разобрались, на чьей стороне правда.

Мне очень часто говорят: «Страшно, наверное, там?
Чужая страна, чужие люди. Смерть, стрельба. Очень труд
но привыкнуть к войне?». Привыкнуть к войне трудно. 
Но и непросто отвыкнуть от нее. Ведь раньше про войну 
фильмы смотрел, книги читал. А что такое смерть, 
понял лишь тогда, когда земляка убили. Рядом со мной 
он был. Попали прямо в лоб...

Пройдет время. И след этой войны у многих вовсе ис
чезнет из памяти. Но вряд ли смогут забыть это те, кто 
прошел Афганистан. Не смогут забыть матери, пролива
ющие слезы на могилах девятнадцати-двадцатилетних сы
новей.

На смену нам придет новое поколение, которому нуж
но будет объяснять, что стоит за надписями на памятни
ках: «Указом министра обороны СССР... награжден ор
деном Красной Звезды за оказание'интернациональной по
мощи (посмертно)».

Наши войска покинули чужую страну. Но все еще 
приходят в города и села похоронки. Горе стучится в 
чьи-то семьи. Неизвестна судьба пленных, наших ребят...

Нельзя забыть это. Не имеем права.
А. ЯНДУЛЬСКИИ,

студент факультета физического воспитания ТГПИ.

Служат Родине 

земляки

Часовые
неба

Среди высоких сосен 
замаскирована радиолока
ционная станция — РЛС 
Здесь воины днем и но
чью несут свою нелегкую 
службу.

На экране кругового 
обзора появились еле за 
метные всплески. Это, по
ясняют мне, — цели. На 
блюдая за ними, оператор 
второго класса Цариков 
говорит в микрофон:

— Вторая — двести 
семьдесят, сто десять. 
Третья — двести девяно
сто, сто двадцать...

Командир контролиру
ет действия операторе®, 
дает необходимые указа
ния. Теперь в нижнем 
углу экрана вспыхнули 
небольшие яркие точки.

— На перехват «про
тивника» идут наши ист
ребители, — докладывает 
ефрейтор Цариков.

Летчик из поднебесья 
просит уточнить соотно
шение высот цели и пе
рехватчиков.

— Цель выше 800, 
удаление 50, — чеканит 
Цариков.

Проходит несколько се
кунд, и ведущий пары 
перехватчиков доклады
вает на командный пункт;

— Цель вижу!
— Цель ваша. Атакуй

те! — командуют с зем
ли.

— Захват! Пуск! — зву
чат вскоре слова летчика 
в динамике.

Когда закончились уче
ния, начальник радиоло
кационной станции свя
зался по телефону с 
командным пунктом.

— Операторы действо
вали быстро, проявили 
умение и высокое мастер
ство, — услышал он го
лос штурмана наведения. 
— Цель была проведена 
без «провалов». И пере
хвачена на заданном ру
беже.

Во второй половине 
дня над землей нависли 
тучи. Условия работы при 
такой погоде очень слож
ные. Но расчет РЛС то
же действовал слаженно. 
«Отбой» был дан поздно 
вечером. Оценка — «от
лично».

Через некоторое время 
перед товарищами высту
пал ефрейтор Цариков, 
Делился своим опытом.

До призыва в армию 
весной 1987 года юноша 
работал мастером радио
узла в городе Стрежевом 
Томской области. Отли
чался в труде, а теперь 
показывает пример и в 
службе. Он — лучший в 
части оператор РЛС, от
личник учебы, классный 
специалист.

Г. РОМАНЮ К, 
офицер запаса.

Краснознаменный
Прикарпатский
военный округ.

Где же вы, друзья-однополчане!

ЕСТЬ О С Т Р О В  Ш У М Ш У
в  минувшем году в г. Но

восибирске организована 
секция «Курильский де
сант». В группу вошли при
нимавшие участие в боях 
за Курильские острова, в 
том числе и остров Шумшу, 
солдаты ДО 1-й стрелковой 
дивизии, военные моряки 
Петропавловской военно- 
морской базы, летчики 128-й

авиадивизии, погранични
ки Камчатского .погранично
го района, моряки судов 
Дальневосточного пароход
ства.

В сентябре состоялась 
первая встреча, на . которой 
ветераны договорились
встретиться через два года 
на острове Шумшу.

На встрече говорилось.

что немало участников боев 
за Курилы живет и в Том
ской области. По поручению 
совета обращаюсь к вам, на
ши боевые друзья: отзови
тесь, сообщите о себе.

Мой адрес: г. Новосн-
бирск-78, ул. Блюхера, 39, 
кв. 47 , Соколову Геннадию 
Сергеевичу.

б р о с к о е н л а м ы
Удивление нарастало по ме
ре того, как выяснялось, 
что в санатории нехватка 
элементарных лекарств, пе
ребои с горячей и холодной 
водой, небезупречное пита
ние. Что это за суп — две 
картошки да лапшинка? Та
кой был в начале декабря. 
В обрез порой кислородного 
коктейля. Талончики в цир
кулярный душ выдаются, 
как правило, на 9— 11 ча
сов, а отдыхающих — бо
лее сотни. Люди занимают 
очередь с раннего утра, мо
тают нервы. Лыж вот, гово
рят, всего пять пар. Я по
раньше взял, чтобы завтра 
покататься. Порядка бы, 
словом, побольше.

В. Н. Рытов (ветеран 
лесной промышленности, 
Квреевск); — С неделю пе
ченкой во всех видах мучи
ли. Сейчас хоть .мясом в су
пе запахло. Был мне пропи
сан нервопатологом массаж, 
а Донской говорит: «Талон

чиков нет, да и необязате
лен он вам... Доплачивайте 
шестьдесят рублей, тогда...». 
Кладут мне торф, прини
маю сероводородные ванны
— не помогает ноге, болит. 
Вот если бы чажемтовскую 
воду... Ее сейчас не приво
зят. Так ведь запасти мож
но было, вон емкости стоят. 
В циркулярный душ вечно 
не пробиться. Вообще, за 
что я, пенсионер, платил 
187 рублей 52 копейки?

В. А . Павлов (Асино):—  
Третий раз я тут, радикулит 
мучает. Ванны помогают 
здорово. И еще, если раз
решат, отдохну. Живу, 
правда, рядышком.

А . К. Пленкниа (Зырян
ский район): — Пребывани
ем здесь довольна. Подле
чила остеохондроз.

Л. И. Савеня (Орехово):
— Да, в душ занимала оче
редь в семь часов спозора- 
нку. Путевку получила без 
указания, с какого числа

по какое. А так все хорошо, 
отделалась от остеохондро
за; пять сеансов массажа — 
и как рукой сняло. Воздух 
отличный.

Т. Лукина (Шегарский 
район); — Перед приездом 
звоню главврачу; «Можно с 
ipe6eHKOM'i». Приезжайте,- 
отвечает, есть дерматолог, 
педиатр первой категории. 
Прибыли, а тут лишь невро
патолог да терапевт дважды 
в неделю прини.мают. На 
полставки, что ли... Даже 
дежурный врач отсутствует. 
У дочки аллергия, лечения 
должного не получили. Са
мое огорчительное — нет 
воды из Чажемто. Ею мно
гие) прельстились. Нё уди
вительно, что люди досроч
но уезжают домой. Благо, 
не задерживают: «Не нра
вится — выписывайся...».

Р. А . Тимошенко
(Томск): —  Я сама медик, 
могу понять местные про
блемы, но охватывает воз

мущение, что недостает по
рой простейшего, низка ор
ганизация отдыха. Скрипят 
двери, заколочены все фор
точки, негде постирать, по
мыть голову. У нас в ком
нате живем втроем, хотя 
помещения двухместные, — 
очень душно. Вечером вме
сто кефира, как положено на 
ночь, дают молоко. Два 
чайника на всю ораву. Уни
зительно выглядывать:
достанется ли... Санаторий 
стоместный, а после объяв
ления съехалось человек 
сто тридцать,

В. Г. Бургомистрова 
(Томск): — Уплотняют по
тому, что план не выполня
ли. Сама в бухгалтерии 
слышала.

Еще несколько отдыха
ющих критиковали порядки 
в санатории. Баланс мне
ний отнюдь не в пользу 
«Соснового бора». Лишь 
треть моих собеседников со

гласилась, что пребывание 
здесь чем-либо для них по
лезно. А один адресовал .ме
ня в... милицию, усмотрев 
подвох в оформлении путе
вок. В профкоме Асиновско- 
го ЛПК берут, оказывается, 
старую путевку, зачеркива
ют указанную в ней фами
лию и подписывают новую, 
ставят штамп «Исправлен
ному верить» и вручают 
вновь прибывшему. Коре
шок по окончании отдыха 
и лечения ему, конечно, в 
таких случаях, не отдают...

Валерий Георгиевич Дон
ской, к которому .мы обра
тились за разъяснениями, 
подтвердил, что .многие про
блемы отражены гостями 
санатория верно, И добавил;

— Пока его строили, про
гнили j водопроводные тру
бы, цришла в аварийное со- 
стояйие теплотрасса, нужда
ется̂  в починке крыша. Пе
ребои с завозом из Колпа- 
шевского района лечебной

воды — чисто сезонного 
характера. Все это не поме
шало оздоровить за два го
да 2,3 тысячи человек, в 
том числе 400 рабочих-ле- 
созаготовителей.

Санаторию, безусловно, 
требуется основательный 
ремонт. И, может быть, пре
жде всего на это направить 
выделенные «Томлеспро- 
мо.м» (по утверждению 
В. Г. Донского) 100 тысяч 
рублей. И на обеспечение 
того, что указано в рекла
ме: спортплощадки, лечеб
ная вода (не расширить ли, 
например, хранилища?), 
полноценное питание. А уж 
потом можно думать и об 
устройстве зимнего сада, 
активно пропагандируемого 
главврачом.

Сегодняшние неудобства 
можно объяснить времен
ными «недоразумениями», 
однако имеется свой резон и 
в вопросе, который не раз 
приходилось слышать в са

наторских коридорах: «За
что деньги платим?!».

Не обойтись тут, надо 
полагать, без более строго
го профсоюзного контроля 
— как и помощи, впрочем. 
Председатель обкома проф
союза рабочих лесной про
мышленности А. К. Алексе
ев недоумевал по поводу 
происшедшего; «Недавно на 
базе этой здравницы прове
ли семинар по об.мену опы
том, и ничто не предвещало 
конфликта...». В конце ми
нувшего года работа отрас
левых профилакториев об
суждалась на заседании 
президиума обкома профсо
юза. Доверенный врач ЦК 
профсоюза Т. А. Суходоли- 
на даже обиделась, что о 
«Сосновом боре» посмели 
отозваться плохо. Факт, од
нако, остается фактом; дей
ственного влияния профсо
юза на улучшение дел в 
здравнице не чувствуется. 
Ведь мало провести семи
нар или, побеспокоившись 
о плане, дать броскую ре
кламу. Нужно обеспечить 
людям полноценный отдых. 
Куда уж очевиднее... Сло
жилось впечатление, что у 
профсоюзных лидеров недо

стает личной инициативы, 
чтобы по-настоящему поза
ботиться о санаторном сер
висе. Председатель профко
ма комбината Л. П. Кома
ров, присутствовавший при 
разговоре в обкоме союза, 
дипломатично отмолчался 
по части ■ предполагаемых 
мер, а ведь немало нарека
ний касается комитета не
посредственно. В. Г. Дон
ской упоминал и об обещан
ных квартирах для врачей, 
и о запущенной профкомом 
оздоровительной работе.

...Из санатория-профилак
тория уезжал с попутчицей 
— Галиной Евтушенко. Вы
яснилось: отбьшает моло
дая женщина домой, в Шё- 
гарку. На неделю раньше. 
«Жалко весь отпуск уби
вать... Все равно лечение—̂ 
не очень-то: только процеду
ры назначают да отменя
ют». Не для этого, конечно, 
вложены народные средст
ва в белокаменный корпус- 
красавец на окраине Аси
на...

Н. ЧУКОВ.
Асино — Томск.
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ТЕАТР И ЗРИТЕЛЬ

— Любите пы вы театр? 
— Нет, не люблю. — Люби
те ли вы театр так, кан 
люблю его я, то есть всеми 
силами души своей...— Мет
нет, сназал же — не люблю.

Э ТО ПРИЗНАНИЕ в 
нелюбви, прозвучав
шее в одной из цент

ральных газет, могут сегод
ня. к сожалению, повторить 
многие. Да, состояние теат
ра в последние годы лиши
ло его немалого числа вер
ных поклонников. Изменение 
морального климата в стра
не приводит к изменению 
вкусов, критериев. Зрителя 
прежде всего не удовлетво
ряет предложенный театром 
«уровень правды».

Театр переживает тяже
лое время. Переход на экс
перимент поставил перед 
творческими коллективами 
задачи, многие из которых 
еще неизвестно, как ре
шать. В томской драме по
ложение осложняется и 
сменой художественного ру
ководства. Ситуация эта за
ставляет прежде всего искать 
контакты со зрителями, вы
яснять их мнение о спектак
лях, пожелания на будущее. 
Многочисленные творческие 
встречи все же позволяют 
сказать, что премьеры ны
нешнего сезона оценены до
статочно высоко. «Самоубий
ца», «Отцы, 66», «Анома
лы» восприняты как спек
такли острые и важные по 
темам, интересные по ре
жиссерскому прочтению и 
актерским работам.

Коллективные посещения 
театра у строителей города

стали уже традицией. После 
просмотра спектакля «Отцы, 
66» состоялось его обсужде
ние, в котором приняли уча
стие режиссер Александр 
Ланговой, исполнители глав
ных ролей — заслуженный 
артист РСФСР лауреат Го
сударственной премии

ского района. Н здесь были 
цветы, слова благодарности, 
заверения в крепнувшей 
дружбе.

Несколько обсуждений бы
ло посвящено спектаклю 
«Аномалы» — первой по
становке в нашем театре но
вого главного режиссера за-

этом говорили почти все уча
стники встречи.

Энергичный спор вызвали 
не достоинства или недо
статки спектакля, а его ад
рес. Кое-кто из присутству
ющих в зале педагогов ска
зал, что категорически' про
тив показа спектакля школьг

Предупреждение?..
РСФСР Владимир Варенцов. 
заслуженный работник куль
туры РСФСР Владимир Се
менов, артисты Леонид Вер
дин и Валерий Козловский. 
В зале находилась также 
преподаватель сценической 
речи профессор ВГИКа 
А. Д. Егорова, приглашен
ная в наш город Томским 
отделением СТД для занятий 
с артистами. Алла Дмитри
евна приняла участие в об
суждении. Ее оценка работы 
театра как серьезного разго
вора о проснувшейся сове
сти, о том больном, что се
годня волнует каждого из 
нас, а также разбор актер
ских работ были интересны 
и работникам театра, и зрите
лям. Каждый сидящий в за
ле мог высказать свою точ
ку зрения — люди говорили 
живо, искренне, бескомпро
миссно.

На следующий день днев
ной спектакль «Самоубий
ца» был сыгран для шегар- 
цев, которые, как и каждый 
год, прибыли колонной ав
тобусов на День Шегар-

служенного деятеля ис
кусств Казахской ССР Ни
колая Воложанина. Спектак
лю, который — даже если 
судить просто по возникше
му на него спросу «по кас
се», как говорят в театре,— 
вызвал большой интерес.

Одна из встреч прошла 
прямо в зале после второй 
премьеры. В ней приняли 
участие актеры, режиссер, 
художник Евгений Цеглов и 
автор пьесы — молодой ле
нинградский драматург Марк 
Галесник... По просьбе зри
телей он рассказал о ре
альных событиях, положен
ных в основу пьесы, о воз
никновении в Ленинграде и 
других городах молодежных 
неофашистских объединений. 
Но, впрочем, задача спек
такля — сказать не только 
об этом отвратительном, но 
частном явлении.' Жесто
кость, зло проникают во все 
поры нашей жизни, а добро 
не в состоянии им противо
стоять. «Аномалы» — спек
такль-предупреждение — об

никам; «они увидят не 
то». Другая часть — а учи
телей на спектакле было не
мало — решила, что, наобо
рот, сделает спектакль пред
метом обязательных обсуж
дений в ученической среде.

И ВОТ одно из них со
стоялось в школе 
№ 25, Мне хочется 

немного остановиться на этом 
разговоре, который все вре
мя стремился вырйаться из 
театрального русла и напра
влялся в сторону социально
го и даже философского ана
лиза современной ситуации. 
В школе? С девяти- и деся
тиклассниками? Да, именно 
так.

Отталкиваясь от спектак
ля, участники встречи зада
вали друг другу вопросы и 
сами на них отвечали:

— Почему в костюмах всех 
героев, кроме волков, есть 
красный цвет?— я думаю, красные дета
ли, объединяющие действую
щих лиц и отпугивающие в 
финале волков, говорят о том, 
что «  каждом из нас есть не
что, благодаря чему мы мо
жем противостоять злу.

СПОРТ РТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ
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В воскресенье на Каштаке состоялся мотокросс, в котором при

няли участие сильнейшие гонщики области.
НА СНИМ КАХ: мастер спорта А . Авдеев; на трассе кросса раз

вернулась захватывающая борьба.
Фото М. Гарифуллина.

« Т О М С К О Е  К О Л Ь Ц О »  
П Р И Н И М А Е Т  Ч Е М П И О Н О В

в  субботу и воскресе
нье на стадионе «Труд» 
состоятся традиционные 
автогонки на льду. Наш 
корреспондент попросил 
заведующего городским 
отделом культуры В. П. 
КОВЕШ НИКОВА расска
зать об особенностях 
предстоящих сЬревнова- 
ний.
— Наверное, болельщи

кам интересно узнать, что 
томские гонщики, пред
ставляющие дорожно-ремон
тно-строительный трест, за
няли первое командное ме
сто на прошедших соревно
ваниях в Новосибирске, — 
говорит Владимир Петрович. 
— Там выступал чемпион 
Европы в автогонках на 
льду болгарский спортсмен 
Георгий Гараджиев, чемпион 
Европы по багги москвич

После публикации -----

, Николай Лесков, команды 
Новосибирской, Кемеровской 
областей и Алтайского края.

В личном зачете золотые 
награды достались новоси
бирцу Александру Дольни- 
кову, а серебро и бронза— 
томичам Сергею Катуеву и 
Вячеславу Васильеву. 'Тре
нирует их Дмитрий Парамо
нов. В командном зачете 
болгары—после то.мичей, на 
третьем месте— новосибир
цы. Многие из этих гонщи
ков выступят в Томске.

—  Обычно таким гонкам 
сопутствует денежно-вещевая 
лотерея. Какие выигрыши 
ожидают счастливцев?

— Ценность выигрышей и 
их количество зависят от чи
сла проданных билетов. По
ловина полученной суммы 
идет на развитие объектов 
культуры и спорта в городе.

Вот. к примеру, нынешним 
летом на Белом озере по
явятся четырехместные вод
ные велосипеды — это за 
счет лотереи. Й прошлом го
ду около 20 тысяч рублей 
городской сад израсходовал 
на организацию массовых 
праздничных мероприятий— 
это тоже деньги лотереи. 
Из вырученной от продажи 
билетов суммы складывают
ся и выигрыши.

Будут разыгрываться 
ценные вещи, автомобили, 
предметы быта и большое 
количество запасных частей 
для автомобилей. Резина, 
стекла, аккумуляторы. Если 
нам не удастся получить 
автомашину, то владельцу 
счаст.пивого билета будет 
выплачена его стоимость.

В общем, спонсоры наше
го мероприятия — сами бо
лельщики. Чем больше би
летов — тем больше при
зов. Билеты продаются в 
кассах стадиона «Труд». 
Справки по телефону 
3-25-52.

С. ВЕРНИКОВ.

А ТАМ  ПОСМОТРИМ...
...Еще бы «Кедру» получить свой Дворец спорта... Но уж  эта 

мечта совсем несбыточная. Семь постановлений по .Дворцу 
спорта принимал облсовпроф, было поручение секретариата 
обкома партии — ,до 30.12.88 года завершить реконструкцию  
ледового поля. Все осталось невыполненным. Для управления 
«Химстрой», видимо, авторитетов нет. Тан что ждите и надей
тесь, томичи, уже на следующий сезон. А там посмотрим.

С. СВЕТЛОВ.
«Красное знамя» № 295 от 24.12.88 г.

Хочу сразу заметить, что бот мешает инертность ди-
« Химстрой» всегда уважал 
авторитеты. Очевидно, этим 
он поддерживает и свой ав
торитет. Автору заметки, 
вероятно, неизвестно, что 
именно «Хи.мстрой» проя
вил понимание в необходи
мости ремонта ледового по
ля, ибо все. другие строи
тельные и ре.монтные орга
низации города под всяки
ми предлогами отказались от 
выполнения работ.

«Хи.мстрой», испытывая 
острую нехватку матери
альных ресурсов, все же 
изыскал необходимое коли
чество труб и других мате
риалов, досрочно освоил 
предусмотренные по прямо
му договору 300 тысяч руб
лей. Однако окончанию ра-

рекции Дворца спорта, до 
сих пор не изыскавшей за
порную арматуру' и электро
техническое оборудование, 
без чего невозможно закон
чить работы. И облсов
проф. принимая семь реше
ний, кстати, неизвестных 
«Химстрою». лучше бы по- 
.мог дирекции и строителям 
в комплектации отсутству
ющих материалов и обору
дования, привлекая для это
го предприятия города.

В конце ноября, предви
дя, что без необходимой 
ар.матуры и оборудования 
закончить работы по ледо
вому полю нельзя, было 
принято решение (по прось
бе дирекции Дворца спорта)

все работы приостановить, 
чтобы дать возможность 
провести новогодние меро-
П{ЗИЯТИЯ.

Замечу, что ни дирекция, 
ни облсовпроф не позабо
тились и о продлении дого
вора на 1989 год, без чего 
работы должны вообще 
прекратиться. Управление 
«Химстрой» при решении 
упомянутых вопросов наме
рено выполнить взятые на 
себя обязательства в корот
кие сроки. Так что дело не 
за «Химстроем», и не по
требуется восьмого решения 
облсовпрофа, чтобы у то.ми
чей снова появилось ледя
ное поле. Надо активнее 
действовать тем, кто явля
ется заказчиком на проведе
ние ремонтных работ, и тем, 
кто из городских предприя
тий, кроме «Химстроя», го
тов оказать реальную по
мощь Дворцу спорта.

П. ПРОНЯГИН, 
начальник управления 

«ХиСимстрой».

Томичи
В победителях
в очередной раз Томск 

принимал соревнования 
республиканского мас
штаба на трамплинах об
ластного совета ВДФСО 
профсоюзов. Это было 
лично - командное пер
венство Российского рес
публиканского совета 
ВДСО «Трудовые резер
вы» по лыжному двое
борью среди юношей.

Спор за награды вели 
58 спортсменов из Моск
вы, Горького, Мурманска 
и Томска. Первый день 
принес успех прыгуну из 
Мурманска В. Тихонову, 
который победил на 40- 
метровом трамплине. В 
десятке лучших оказа
лись и представители 
Томска А. Подлягин (шко
ла № 4), С. Лисицын и 
А. Аноп (оба из СПТУ 
№ 11). После 5-километ
ровой гонки победителем 
стал горьковчанин А. Бог
данов, вторым — В. Ти
хонов, бронзовым призе
ром — В. Подляг.ин.

Среди юношей старше
го возраста лучшим был 
томич А. Аладышев, за 
ним— мурманчане С. Забо- 
тин и В. Севсстьянов. В 
командных соревнованиях 
среди юношей 1973— 1974 
годов рождения первенст
вовали двоеборцы То.мска. 
У старших юношей— двое
борцы Мурманска. 'Томи
чи— на третьем месте.

На этом первенстве 
разыгрывались и путев
ки на соревнования «Олим
пийские надежды», кото
рые будут проходить в 
конце февраля в г. Уфе.

Их обладателями стали 
и томичи А. Аладышев, 
Д. Калашников, С. Бол
дырев, А. Подлягин и 
С. Лисицын.

Команду томичей гото
вили тренеры А. И. Пет
ров и В. В. Петров.

В. АЛИТКИН, 
судья республиканской 

категории.

— Правда ли, что волки очень 
привлекательны и очень нра
вятся молодым зрителям?

— Да, это так. В волках при
влекает их организованность, 
их единение. Нам ведь так не 
хватает в жизни чувства един
ства.

— Ну а как же быть с их 
идеологией?

— Неужели для нас форма 
нуда интереснее сути?

— Кто такая героиня, всту
пающая в единоборство со 
стаей? Подвиг она совершает 
или преступление, действуя 
теми же методами; что и вол- 
ки?

— Есть ли у человека право 
покушаться на чужую жизнь?

— А что — убийство? Все 
относительно. Мы спокойно гу
бим живое — уничтожаем при
роду, едим мясо... 8 прошлые 
века убийство вообще не счи
талось таким уж  грехом. Ра
бов, к  примеру, убивали без 
угрызения совести...

— Так, наверное, мы сами 
и должны вырабатывать нрав
ственные законы, определять 
ту грань, которую пересту
пать нельзя...

Вот только несколько 
фрагментов долгого разгово
ра, в котором на равных 
принимали участие школьни
ки, учителя и исполнители 
главный ролей — Людмила 
Павлова, заслуженный ар
тист РСФСР Дмитрий Кир- 
жеманов и Анатолий Ми
щенко.

Мне кажется, во время 
этой встречи очень многое 
было поставлено на свои ме
ста, чисто эмоциональное 
впечатление от спектакля 
было поверено анализом рас
сказанной истории и ее со
отнесение с нашей жизнью.

Очень нужны такие раз
говоры.

М. СМИРНОВА, 
заведующая литературной

частью Томского театра 
драмы.

ПОГОДА
Сегодня — облачная по

года с прояснениями, преи- 
•мущественно без осадков, 
ветер юго-восточный, 5 — 10 
метров в секунду, темпера
тура 9 — 14, в 'Томске 9 — 11 
градусов мороза.

24— 25 февраля — об
лачная погода с прояснения- 
.ми, местами слабый снег, 
ветер юго-западный, 7— 12 
.метров в секунду, темпера
тура ночью 13— 18, местами 
до 27, днем 5— 10, местами 
до 15 градусов мороза.

Т е л е в и д е н и е
ЧЕТВЕРГ, 23 февраля

ДЕНЬ с о в е т с к о й  а р м и и
И ВОЕННО - МОРСКОГО 

ФЛОТА
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 — «120 минут». 8.35 — 

♦ Сибириада». Фильмы 3-й и 
4-й. 10.50 — Новости. 11.00 — 
«Не могу не петь». Очерк-кон
церт. 11.35 — «Володькина 
жизнь». Художественный теле
фильм. 1-я серия — «...И дет
ство. и юность». 2-я серия — 
*...И к зрелости путь». 13.45 
—■ Лыжный спорт. Чемпионат 
мира. 15 км. Мужчины. 14.30
— Мультфильмы. 15.10 — Но
вости. 15.20 — «Навстречу вы
борам». 1.5.30 — О III Всесоюз- 
но.м фестивале самодеятельно
го художественного творчест
ва, 16.00 — Концерт дважды 
Краснознаменного академиче
ского анса.мбля песни и пляс
ки Советской Армии им. А. В. 
Александрова. 16.55 — Е. Но
сов «Красное вино Победы». 
17.55 — День Советской Армии 
и Военно - Морского Флота. 
Выступ.юние первого замести
теля министра обороны СССР
— начальника Генерального 
штаба Вооруженных Сил 
СССР I генерал - полковника 
М. А. Моисеева. 18.10—«Власть
— Советам!» 18.40 — «Сегодня
в мире*. 18.55 — «Мы расста
емся, чтобы встретиться 
вновь...». Песни и романсы 
К. Ваншенкина и Я. Френке
ля. 19.45 — «Сибириада».
Филь.'и 3-й. 21.00 — «Время».
21.35 — «Навстречу выборам». 
21.45 — «Сибириада». Фильм 
4-й. 22.45 — «Сегодня в ми
ре». 23.00 — Лыжный спорт. 
Чемпионат мира. Эстафета 
4X5 км. Женщины,

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Летать и верить». 
Научно - популярный фильм. 
8.35, 9.35 — М. Горький. «Пес
ня о Соколе». «Песня о Буре
вестнике». 9.05 — Испанский 
язык. 1-й год обучения. 10.05— 
Учащимся ПТУ. Общая биоло
гия. 10.35, 11.35 — Биология, 
7-й класс. 11.05 — Испанский 
язык. 2-й год обучения. 12.05— 
Концерт ансамбля Северного 
флота. 13.15 — Новости. 13.25
— Народный художник СССР
А. Мыльников. 13.55 — А. Ду
дарев «Рядовые». Фильм-спек. 
такль Белорусского государст
венного академического театра 
им. Я. Купалы. 16.10 — «Кон
церт без публики». 16.40 —
Новости, 16.50 — Баскетбол. 
Чемпионат США среди про
фессионалов НБА. 17.50 — 
Мультфильмы.

ТОМСК
18.23 — К Дню Советской 

Армии и Военно-Морского Фло
та. Кинопрограмма. 19.00 — 
«День области». 19.15 — «За
жечь свою звезду». 19.55 — 
«Госстрах предлагает...». 

МО|СКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «События. Встречи. 
Мнения». «Прямая линия» мо
лодежной редакции и облвоен- 
комата.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

«Навстречу выборам». 21.45 — 
«Юрмала-89». Центральный 
этап конкурса.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.25 — Лыжный спорт.
Прыжки с трамплина. 18.55 — 
«Железный дождь». Художест
венный телефильм («Лентеле- 
фильм», 1987 г.). 20,00 — «Спо
койной ночи, малыши!» 20.1 5 -  
Киножурнал «Восточная Си
бирь». 20.30 — «Спорт и лич
ность». Владимир Сальников.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Т е а т р
ДРАМЫ

23 февраля. Вместо спектак
ля «Самоубийца» — спектакль 
«Ах, этот странный мир теат
ра...» — 19,

24 февраля. «Аномалы» i— 
19,

м у з ы к а л ь н о й
КОМЕДИИ

23 февраля, в помещении
ДКиТ «Авангард» — «Черный 
дракон» — 19-30.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
24 февраля. «Трудно выть бо

гом» — 19.
КУКЛЫ и АК ТЕР А

24 февраля. «Три поросен
ка» — 11.

К и н о
в  КИ Н ОТЕАТРАХ: 

«РОДИ НА»
24 февраля. «Одиночка» —9. 

10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10. 
20. 21-40.

имени М. ГОРЬКОГО
24 февраля. «Одиночка» —9, 

10-50, 12-40. 14-30, 16-20, 18-10,
20, 21-50. «Шаг» (две серии)—
8- 30, 11, 13-30, 16, 18-30, 21.
«Хау ду ю ду» — 10, 11-10,
12-20, 13-3б, 14-40, 15-50, 17.
18-10, 19-20, 20-30, 21-40.«ОКТЯБРЬ»

24 февраля. «Шаг» (две се
рии)— 8-40, 11. 13-30, 16, 18-30,
21. «Большие маневры» — 9, 
11. «Меня зовут Арлекино» 
(две серии)— 13-30, 16-10, 18-40, 
21-10. «Большой приз» — 11.

«ПИОНЕР»
24 февраля. Мультфильм 

«Ловушка для кошен» — 9, 11, 
13. 17. Киноклуб «Комсомол — 
моя судьба» — 15. «Опасные 
гастроли» — 19, 21.

имени И. ЧЕРНЫ Х  
24 февраля. «Узник замка 

Иф» (две серии) — 91, 11-30, 14, 
16-30, 19, 21-30. «Рэгтайм» (две 
сщ>ии) — 9, 11-30, 16, 18-30,21. 
«Лопушок» — 14.

«СИБИРЯК»
24 февраля. Мультсборник

9- 20. «Воры в законе», «Фран
цуз» — 18. 2 1 .ДОМ КУЛЬТУРЫ  ТЭМЗа 

24 февраля. «Обнаженная 
любовь» — 15.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

24 февраля. Мультсборник 
«Веселый детектив» — 10-20. 
«Воры в законе» — 12, 14, 18,
18, 20. I_ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _

Концертный зал универси
тета.

3, 4, 5 марта
Встречи-концерты 

«ЗВЕЗДЫ  ХО К К ЕЯ ». 
Заслуженные мастера 

спорта, многократные чем
пионы Олимпийских игр, 
.мира и Европы.

Вячеслав СТАРШ ИНОВ, 
Владимир ПЕТРОВ, Евге
ний ЗИМИН

и «группа психологиче
ской поддержки» — . арти
сты театра, кино, эстрады.

Начало: 3 марта — в 17 
и 20 час. 30 мин.: 4 марта
— в 14, 17, 20 час., 5 мар
та — в 13 и 16 час.

Билеты продаются в ак
товом зале ТГ'У. Коллектив
ные заявки принимаются 
ежедневно, с 14 до 18 часов, 
до 27 февраля. Тел. 
3-21-63._____________________

25 февраля Научно-иссле
довательский институт он
кологии Томского научного 
центра АМ Н  СССР и онко
логический диспансер про
водят «день открытых две
рей». Желающих получить 
консультацию квалифициро
ванных врачей-онкологов 
ждем с 9 до 15 часов по 
адресу; пер. Савиных, 12/1. 
Клиники НИИ онкологии 
ТНЦ АМН СССР.

УВАЖ АЕМ Ы Е
ТОВАРИЩ И!

Книжные магазины №  1 
«Искра», № 4  «Дом книги», 
№  7 «Книги», №  в  «Буки
нист», №  14 «Книжная на
ходка» предлагают вам для 
прочтения:

В. Пикуль «Крейсера», 
«Каторга».

Сборник «Приключения-
88».

A . Рыбаков «Дети Арба
та».

B. Высоцкий. «Я, конеч
но, вернусь».

Сборник «Зарубежный де
тектив» и другие интересные 
книги.

Чтобы взять одну или не
сколько книг, вам необхо
димо заплатить залоговую 
сумму, которая к вам вер
нется через 10 дней или 
раньше (в зависимости от 
времени прочтения книги).

Подробно с правилами 
пользования книг из пунк
тов первопрО'Чтения можете 
познакомиться в названных 
магазинах.

Напо.минаем их адреса;
Ло 1 «Искра» — пр. Лени
на, 99, тел. 2-29-27;

Хо 4 «Дом книга» — пр. 
Фрунзе, 102, тел. 1-19-23;

№ 6 «Букинист» — пер. 
Батенькова, 5, тел. 2-49-23;

Хч 14 «Книжная наход
ка» — пр. Кирова, 59, тел. 
4-40-25,

Томский облквиготоргз
Спорткомплекс завода ре

зиновой обуви «Химик» 
объявляет дополнительный 
НАБОР детей 5 — 16 лет в 
платные группы начального 
или оздоровительного плава
ния и в группы атлетиче
ской гимнастики (возраст 
не ограничен).

Обращаться: г. Томск, пр. 
Левина, 207, с 15 до 19 ча
сов, в субботу— с 9 до 11 
часов.

Управление культуры Томского облисполкома 
Ордена Трудового Красного Знамени Томский

2, 10

3, 9, 21

4, 15

7, 8

театр драмы 
РЕПЕРТУАР Н А М АРТ

« с а м о у б и й ц а »
(комедия в 3-х действиях)

«АНОМ АЛЫ »
(трагедия в 2-х частях)

«ОТЦЫ, 66 »
(драма в 3-х действиях)

Н. Эрдман 

М. Галесник 

Е. Григорьев

ПРАЗДНИЧНЫ Й ВЕЧЕР
В программе— спектак.ль

«О Ж ЕНЩ ИНЫ !..»
Дискотека.

11 М. Булгаков 
«К А Б А Л А  СВЯТОШ »

(«Мольер») (драма в 3-х действиях)
12 П.Шено 
«А  ДНЕМ ОН НИ Н А  ЧТО НЕ Ж АЛОВАЛСЯ»
14, 17, 22

18

19

(комедия в 3-х действиях)

Премьера
«СНЫ ЕВГЕНИИ»

(в двух частях)

«ТРУДНЫ Е РОДИТЕЛИ»
(драма в 3-х частях)

А. Казанцев

Ж. Кокто 

А. Гельман
« с к а м е й к а »

(драма)
Ф. Григорьян, А. Ланговой 

В МИРЕ СКАЗКИ.
Главный режиссер — заслуженный деятель искусств 

Каз. ССР Николай ВОЛОЖАНИН.
Начало вечерних спектаклей — в 19 часов, дневных 

— в 12 часов.
Принимаются коллективные заявки.
Справки по телефонам: 2-29-04 — касса, 2-21-60 — 

уполномоченные по распространению билетов, 2-28-46— 
главный администратор, 2-40-79 — заместитель директо
ра.

Министерство культуры РСФСР  
Томский Театр музыкальной комедии

РЕПЕРТУАР Н А  М АРТ  
В помещении театра драмы
1 И. Кальман

«СИЛЬВА»
(оперетта в 3-х действиях)

23 Ф. Легар
«ВЕСЕЛАЯ ВДОВА»

(оперетта в 3-х действиях)
29 Ж. Оффенбах 

«ОРФЕИ В А Д У »
(оперетта-фарс в 2-х действиях, 3-х картинах)

В помещении ДК «Авангард»
9 Ж. Оффенбах

«ОРФЁИ В А Д У»
(оперетта-фарс в 2-х действиях, 3-х картинах)

30 А. Колкер 
«ЛЮ БОВЬ ВСЕГДА ЗАГАД К А»

(музыкальная комедия в 2-х действиях)
Для вас, ребята!

9 В. Улановокий
«золотой ЦЫПЛЕНОК»

(музыкальная сказка).
Начало — в 10 час. 30 мин.
Начало вечерних спектаклей — в 19 час. 30 мин. 
Заявки по телефону 1-42-51, с 16 до 18 часов.

м е ж о т р а с л е в о й  ИНСТИТУТ ПОВЫШЕНИЯ 
КВАЛИФИКАЦИИ ПРИ ТПИ ОСУЩ ЕСТВЛЯЕТ В 
1989 ГОДУ ПОВЫШЕНИЕ КВАЛИФИКАЦИИ РУКО
ВОДИТЕЛЕЙ И СПЕЦИАЛИСТОВ НАРОДНОГО ХО 
ЗЯЙСТВА ПО НОВЫМ НАПРАВЛЕНИЯМ РАЗВИТИЯ  
ТЕХНИКИ И ТЕХНОЛОГИИ:

информатика и вычислительная техника — с 3 апре
ля и 25 сентября:

робототехнология и гибкие производственные системы 
в машиностроении — с 13 ноября:

порошковая металлургия и напыленные покрытия— с 
15 мая:

технология машиностроения, металлорежущие станки 
и инструменты — с 15 мая и 25 сентября; 

электрические машины — с 3 апреля: 
восстановление и упрочнение деталей машин и .меха

низмов — с 15 мая:
цифровая обработка Данных .геофизических исследова

ний скважин — с 15 мая.
Повышение квалификации проводится с отрывом от 

производства в течение 1,5 месяца. На время обучения 
за слушателями сохраняется средняя заработная плата 
по основному месту работы. Для специалистов предприя
тий г. Томска повышение квалификации также осущест
вляется без отрыва (эт производства по необходимым для 
предприятий специальностям и направлениям:

информатика и вычислительная техника. Предполага
ется два уровня изучения:

ликвидация компьютерной неграмотности и получение 
первичных навыков для работы с ЭВМ;

углубленное изучение программирования и примене
ние ЭВМ для решения специальных вопросов.

Коренная перестройка экономики — для ведущих и 
старших инженеров) инженеров-технологов, инженеров- 
конструкторов.

Коренная перестройка отправления экономикой — ^для 
начальников цехов, участков, смен и их заместителей.

Оборудование и технология сварочного производства.
Системы автоматизированного проектирования.
Функционально-стоимостной анализ.
Подготовка резерва для среднего звена управления 

предприятиями.
Автоматизированные системы научных исследований 

и комплексных испытаний.
Микропроцессорные, системы управления 
Длительность и сроки обучения— по договоренности с 

предприятиями. Оплата за обучение — по договорам. 
МИПК принимает заявки для организации повышения 
квалификации и по другим направлениям, необходимым 
для предприятий и организаций г. Томска.

Наш адрес: 634004, Томск, пр. Ленина, '30, МИПК при 
ТПИ. Телефон 99-25-22.

Ректорат, партком, обще
ственные организации, ка
федра политэкономии Том
ского университета выра
жают глубокое соболезнова
ние родным и близким в 
связи с ' кончиной ветерана 
войны и труда, члена КПСС 
с 1936 года, доцента 

ШАПАРЕНКО 
Ивана Михайловича.

Вынос тела — 23 февра
ля. в 16 часов, из кварти
ры покойного (ул. Киевская, 
72, кв. 51).

Ленинский районе, рай
ком профсоюзов, коллектив 
средней школы № 28 глубо
ко скорбят по поводу кон
чины бывшей учительницы 
истории

ЧЕТВЕРЯКОВОИ 
Марины Владимировны.

Командование военного 
госпиталя с глубоким при
скорбием извещает о смер
ти врача

ЛОГИНОВОЙ 
Татьяны Павловны

и выражает соболезнование 
родным и близким покой
ной.

Коллектив издательства 
«Красное знамя» Томского 
обкома КПСС скорбит по 
поводу смерти старейшей 
работницы издательства, 
члена КПСС

КУЛИГИНОЙ 
Лидии Георгиевны

и выражает глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойной.

Н А Ш  А Д Р Е С  ------
_________ И  Т Е Л Е Ф О Н Ы
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